
Стабильная весенняя погода 
в столице еще не установи-
лась — вовсю хозяйничают 
зимние морозы. Однако мест-
ные фермеры уже готовятся 
к новому сезону. 
Спрос на натуральные про-
дукты за период пандемии ко-
ронавируса у столичных про-
изводителей, несмотря на все 
пессимистичные прогнозы, 
только вырос. В числе таких 
фермеров — Татьяна Алексан-
дрова из деревни Косовка. 
И это даже несмотря на за-
вышенные цены — например, 
десяток яиц у нее стоит 
150 руб лей против средних по 
столице 75. Фермер считает, 
что на руку ей сыграла, как 
ни странно, именно панде-
мия: задумавшись о своем 
здоровье, люди обратили вни-
мание на натуральные про-
дукты.
Сыровар-аффинер Олеся Шев-
чук в период панде-
мии тоже не по-
страдала.
— За год до этой 
беды у меня была 
открыта онлайн-
школа по сырова-
рению, и когда 
пришел ковид, она 
«выстрелила», — 
говорит девуш-
ка. — Это помогло 
содержать сотруд-
ников, платить 
аренду. 
«Сарафанное радио» сделало 
хорошую рекламу Олесе: по-
стоянные клиенты и их знако-
мые заказывали большие пар-

тии сыра, на недели вперед. 
Появились интернет-магазин 
и доставка. Однако в этому 

году доставку закрыли: оказа-
лась нерентабельной.
— Мы теперь работаем только 
на крупные поставки, это вы-

годнее, — объясняет корре-
спонденту «ВМ» Олеся. 
Алексею Буркову из деревни 
Анкудиново затянувшаяся 
зима оказалась только на 
руку: есть время привезти на 
свой участок все необходи-
мое до прихода весенней рас-
путицы. 
— В апреле, например, уже не 
смогу — трактора застря-
нут, — пояснил Бурков.
За зиму в его хозяйстве приба-
вилось коз, коров и птицы. 
Взрослых уток, правда, почти 
не осталось — всех разобрали 
еще перед Новым годом. Сей-
час фермер выращивает но-
вое пополнение цыплят 
и утят. Поднимется ли цена на 
птицу, Алексей пока сказать 
не может.

— Курица не требует почти 
никаких издержек, кроме кор-
ма. Если зерно подорожает, 
например на 50 процентов, 
тотчас подорожает и птица, 
в полтора раза минимум, — 
пояснил фермер.

Главную ставку Алексей дела-
ет не на мясо, а на молочную 
продукцию, например свежие 
сыры, и на новые торговые по-
зиции — за зиму в магазинчи-
ке при ферме расширился ас-
сортимент. На вопрос, сильно 

ли пришлось поднять цены, 
Бурков пожимает плечами:
— Молоко у нас — чуть более 
ста рублей за литр, масло — 
165 рублей за 200 граммов, 
сыры от 600 до 2100 рублей за 
кило. Некоторые товары обой-
дутся покупателю даже поде-
шевле, чем «фабричное». 
Все опрошенные фермеры 
пока не строят планов на рас-
ширение: ждут прояснения 
ситуации с пандемией.
По словам заместителя пред-
седателя комитета Москов-
ской торгово-промышленной 
палаты по развитию предпри-
нимательства в Агропромыш-
ленном комплексе Марины 
Петровой, город делает все, 
чтобы фермеры не остались 
без покупателей, а москви-
чи — без натуральных про-
дуктов.
— Предлагаются бесплатные 
места на ярмарках выходного 
дня, организуются профиль-
ные фестивали. Ежегодно на 
ВДНХ проходят сельскохозяй-
ственные ярмарки, — отмети-
ла Петрова. — Власти отсле-
живают доступность продук-
тов. В столице представлено 
максимальное разнообразие 
продовольственных магази-
нов: от жестких дискаунтеров 
до премиальных форматов, от 
небольших рынков и сезон-
ных торговых точек до про-
фильных оптовых рынков.

ДАРЬЯ ЗАВГОРОДНЯЯ
НИКИТА МИРОНОВ
edit@vm.ru

Росптицесоюз 
рекомендовал 
птицеводам де-
лать упор на де-
шевую продук-
цию. Вчера кор-
респонденты 
«ВМ» узнали 
у фермеров сто-
лицы, как обсто-
ят дела в аграр-
ной сфере.

Бизнесу возместят стоимость 
обучения сотрудников 
Вчера в «Твиттере» мэр Мо-
сквы Сергей Собянин (на фо-
то) рассказал о новой систе-
ме получения субсидий 
для бизнеса.

Столичным предпринимате-
лям доступны 16 способов по-
лучения поддержки от города. 
— Упростили получение суб-
сидий для бизнеса, — сооб-
щил глава столицы. — Теперь 
для оформления выплат по-
требуется в два раза меньше 
документов, а заявку можно 
будет доработать в течение 
десяти дней.
За прошедший год было одо-
брено почти 3,2 тысячи зая-
вок от представителей бизне-
са. Общая сумма поддержки 
превысила три миллиарда 
рублей. 
Предпринимателям, продви-
гающим свою продукцию на 
международных виртуальных 

рынках, есть возможность 
компенсировать часть затрат 
на комиссию. Размер компен-
сации может доходить до 
700 тысяч рублей.
Правительство Москвы ком-
пенсирует столичным пред-
принимателям подтвержден-
ные расходы на обучение сво-
их сотрудников. Субсидия те-
перь доступна и для индиви-
дуальных предпринимателей. 

Общий лимит такой поддерж-
ки составляет десять миллио-
нов рублей, или из расчета — 
120 тысяч рублей на сотруд-
ника. Столичные власти по-
могают бизнесу участвовать 
в различных выставках, нала-
живать связи на внешних 
рынках, предоставляют гран-
ты экспортерам. В городе дей-
ствует программа поддержки 
малого и среднего бизнеса. 
Она позволит предпринима-
телям снизить процентную 
ставку по уже взятым займам 
или оформить кредиты на 
льготных условиях.
Новацией обещают стать суб-
сидии для креативных инду-
стрий и предприятий в сфере 
рекламы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Столичные водоемы 
очистят от ила 
Специалисты Комплекса го-
родского хозяйства проведут 
в этом году реконструкцию 
30 столичных прудов. 

Заместитель мэра столицы по 
вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благоу-
стройства Петр Бирюков со-
общил вчера: на водоемах от-
ремонтируют береговые 
укрепления, очистят дно от 
ила и проведут работы по соз-
данию водоупорного слоя для 
постоянного поддержания 
уровня воды.
В списке водоемов, на кото-
рых пройдет реконструкция, 
Калитниковский пруд в цен-
тре, Гольяновский и Влади-
мирский пруды на востоке 
столицы, Капустинский 
и Медведковский пруды на се-
веро-востоке города.
Петр Бирюков подчеркнул, 
что пруды в Москве являются 

важной составляющей фор-
мирования городской среды. 
— Они не только создают бла-
гоприятные климатические 
условия, но и на протяжении 
многих лет остаются излю-
бленным местом отдыха мо-
сквичей, — отметил замести-
тель мэра. 
По его словам, для обеспече-
ния надлежащего содержания 
городских водоемов специа-
листы регулярно проводят их 
обследование.
— В случае выявления проблем 
принимается решение о ре-
конструкции, — добавил он.
Глава Комплекса городского 
хозяйства подчеркнул, что пе-
речни водных объектов, под-
лежащих благоустройству 
и реконструкции, формиру-
ются ежегодно с учетом мне-
ния горожан.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Специалисты государственного бюджетного учреждения «Мосстройинформ» 
запустили две новые онлайн-игры о столице. На сайте учреждения представлены 
викторины — «10 фактов о Москве» и «Районы Москвы».

на сайте vm.ru

Четверг

11.03.21
№ 42 (28774)
Рекомендованная цена 12 рублей

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Биржевой индекс

–8°C
Ветер 2–3 м/с Давление 757 мм

Центр  –8

Бутово  –8

Внуково  –7

Жулебино  –9

Зеленоград  –8

Измайлово  –8

Кожухово  –9

Кузьминки  –9

Кунцево  –8

Лефортово  –8

Останкино  –8

Отрадное  –8

Печатники  –9

Троицк  –8

Тушино  –8

Хамовники  –8

Чертаново  –8

Шелепиха  –8

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

74,04

87,96

–0,22

–0,21

$
€

73,74

87,86

–0,17

–0,10

ММВБ 3468,87

РТС 1480,64

Brent 68,07

DJIA 32 164,08

Nasdaq 13 205,61

FTSE 6729,67

валютапогода

рынок

Своя земля всегда прокормит
Пандемия не повлияла на производительность фермеров, 
которые обещают справиться с дефицитом натуральных продуктов

Ежедневный деловой выпуск

туризм

Ждем гостей. Несмотря 
на ограничения, столицу посетили 
миллионы туристов, этот показатель 
будет расти ➔ СТР. 3

традиции

Ишь ты, Масленица! Праздничные 
гулянья,а также театрализованные 
представления проходят в городских 
парках и усадьбах ➔ СТР. 5

тенденции

Пусть меня научат. Среди 
самых высокооплачиваемых 
профессий оказались монтажники 
металлических дверей ➔ СТР. 6

РУБЛЕЙ  СТОЛЬКО, ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬ
НЫМ РАСЧЕТАМ, СЭКОНОМИТ СТОЛИЧНЫЙ 
БЮДЖЕТ ЗА 10 ЛЕТ ПРИ ИЗМЕНЕНИИ 
НОРМ ПОДКЛЮЧЕНИЯ ДОМОВ ПО ПРО
ГРАММЕ РЕНОВАЦИИ К ГОРОДСКИМ ТЕП
ЛОВЫМ СЕТЯМ.

ЦИФРА ДНЯ

200 000 000 000

Все зависит 
от зерна. Если оно 
подорожает — 
в цене вырастет 
и птица

Вчера 12:25 Андрей Бурков распродал почти всех своих уток и кур еще перед Новым годом. Теперь фермер выращивает новое 
поколение птиц. Его рабочий день начинается до рассвета. Первым делом нужно проследить, чтобы все животные были накормлены

СТАРТ ПРОХОДКЕ ТОННЕЛЯ 
НА УЧАСТКЕ БКЛ ➔ СТР. 2

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 3

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

По прогнозам Департамента торговли и услуг, в 2021 году 
столица потребит 1060 тысяч тонн мясной и 2805 тысяч 
тонн молочной продукции, 1187 тысяч тонн овощей 
и бахчевых, 725 тысяч тонн картофеля, 724 тысячи тонн 
фруктов и ягод. Ожидаемое потребление рыбной продук-
ции —394 тысячи тонн, хлеба — 947 тысяч тонн, а также 
300 тысяч тонн крупы. За год москвичи съедят 2909 мил-
лионов яиц.

Обеспечили порядок 
и безопасность 
Вчера на заседании Мосгор-
думы начальник Главного 
управления МВД России 
по Москве Олег Баранов 
(на фото) выступил с отче-
том о деятельности столич-
ных органов внутренних дел 
в 2020 году, подвел итоги 
и рассказал о достижениях. 

Прошедший год 
для столичной по-
лиции по понят-
ным причинам 
был особенным. 
Одним из основ-
ных направлений 
деятельности стал 
контроль за соблю-
дением жителями 
города ограничительных ме-
роприятий, связанных с пан-
демией коронавируса. 
— Оказывалось содействие 
в исполнении решений долж-
ностных лиц Роспотребнадзо-
ра о принудительной госпита-
лизации инфицированных 
лиц, осуществлялась охрана 
мест обсервации, — отметил 
Олег Баранов. 
В период противоэпидемиче-
ских ограничений число гра-
бежей снизилось на 36,3 про-
цента, разбойных нападе-
ний — на 35,5 процента, 
краж — на 84, процента, в том 
числе краж из квартир — на 
41,6 процента и краж из 
транспортных средств — на 
41,1 процента. 
Сотрудники полиции обнару-
жили и закрыли более 360 
действовавших вопреки за-
прету кафе, кальянных, табач-
ных киосков и магазинов. 
С апреля по июль прошлого 
года сотрудники ГИБДД про-
верили на наличие электрон-
ных пропусков свыше 20 ты-
сяч автомобилей, выявили 17 
тысяч нарушителей, задержа-
ли 385 транспортных средств, 
водители которых нарушили 

режим карантина. Всего же 
в ГИБДД выявили и пресекли 
в столице более 30 миллионов 
административных правона-
рушений. 
Участковые уполномоченные 
привлекли к административ-
ной ответственности 66,5 ты-
сячи граждан, нарушивших 
противоэпидемический ре-

жим. 
Противодействие 
терроризму и экс-
тремизму остается 
одним из ключе-
вых направлений 
деятельности орга-
нов внутренних 
дел. Комплекс мер 
позволил полицей-

ским повысить выявляемость 
преступлений экстремист-
ской направленности на 38 
процентов. Также, по словам 
Олега Баранова, в 2020 году 
было изъято 239 единиц огне-
стрельного оружия, более 8,5 
тысячи единиц боеприпасов, 
свыше 7 килограммов взрыв-
чатых веществ и 19 взрывных 
устройств. 
➔ СТР. 2

Столичной полиции актив-
но помогают народные 
дружины и казаки. Более 
45 тысяч раз народные 
дружинники совместно 
с сотрудниками полиции 
участвовали в различных 
профилактических кон-
трольно-проверочных ме-
роприятиях, в ходе кото-
рых выявлено и пресечено 
более 15 тысяч админи-
стративных правонаруше-
ний, совершенных жите-
лями города и гостями 
столицы. 
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Предприятия 
рассчитывают 
компенсировать 
убытки от сдер-
живания цен 
с помощью мер 
господдержки. 
Должны оконча-
тельно срабо-
тать принятые 
правитель-
ством меры.

СЕРГЕЙ ЛАХТЮХОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
НАЦИОНАЛЬНОГО СОЮЗА 
ПТИЦЕВОДОВ
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Вчера Сергей Собянин 
поздравил с днем рожде-
ния композитора Алек-
сандра Зацепина. 
Слова поздравления он 
разместил на своей стра-
нице «ВКонтакте». 
Он отметил, что Зацепин 
является автором песен 
и музыки ко всенародно 
любимым фильмам. Сре-
ди них — «Операция «Ы» 
и другие приключения 
Шурика», «Кавказская 
пленница», «12 стульев», 
«Иван Васильевич меня-
ет профессию» и многие 
другие.

кстати

Предприниматели рассчитают  
размер субсидии заранее

Заявка на архивные документы 
теперь подается онлайн

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о запу-
ске нового сервиса, который 
позволяет рассчитать размер 
государственной поддержки 
для предпринимателей.

Заммэра отметила, что сервис 
работает по принципу кальку-
лятора на банков-
ских сайтах.
— Рассчитать под-
держку можно по 
четырем видам 
субсидий: для со-
циальных пред-
приятий, гости-
ничного бизнеса, 
для спортивных, 
культурных, досуговых и дет-
ских образовательных орга-
низаций, а также для участ-
ников инновационного кла-
стера, — сообщила Наталья 
Сергунина.
Столичные предприниматели 
могут получить компенсацию 
затрат на покупку и лизинг 
оборудования, субсидии на 
экспорт и инжиниринг, а так-
же выгодные условия креди-

тования для открытия нового 
дела или пополнения оборот-
ных средств.
— Участники Московского ин-
новационного кластера благо-
даря новому сервису могут 
просчитать субсидии на раз-
работку продуктов, при-
обретение обо ру дования, ли-
зинг и коммунальные плате-

жи, — до ба вил 
руково дитель сто-
личного Де  пар-
тамента предпри-
нимательства и ин-
новационного раз-
вития Алексей 
Фурсин.
Стоит отметить, 
что на платформе 

Московского инновационно-
го кластера функционируют 
несколько полезных онлайн-
сервисов, в том числе нави-
гатор более чем по 200 ме-
рам поддержки. Кроме того, 
на ряд городских мер пред-
приниматели могут подать 
заявки в дистанционном 
формате.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в России отметили 
День архивов. Как развива-
ется главное документаль-
ное хранилище столицы, 
рассказала заммэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

За последние пять лет столич-
ный Главархив рассекретил 
более 450 тысяч разных доку-
ментов. Чтобы изучить их, еще 
несколько месяцев назад нуж-
но было приезжать в архив 
дважды: подать заявку и по-
том поработать с бумагами. Но 
теперь заявки на выдачу доку-
ментов в читальных залах 
можно оформить в электрон-
ном виде.
— Сложилось мнение, что ар-
хив — это закрытое учрежде-
ние, — сказала Анастасия Ра-
кова. — За последний год мы 
сделали многое, чтобы изба-
виться от этого стереотипа.
Осенью запустили проект 
«Уникальные документы». 
В онлайне доступны планы, 

чертежи, акварельные рисун-
ки и другие документы, уточ-
няющие исторический облик 
города. В декабре заработал 
онлайн-сервис «Моя семья»: 
с его помощью москвичи мо-
гут узнать основные сведения 
о своих предках, живших в пе-
риод с 1772 по 1917 год. Серви-
сом воспользовались уже бо-
лее 200 тысяч человек.
— В День архивов хочется под-
черкнуть, что это не пережи-
ток прошлого, а место, где 
можно многое узнать как 
о жизни столицы в прошлом, 
так и о собственной семье, — 
продолжила Ракова. — Радост-
но осознавать, что интерес 
к истории только растет, поэ-
тому наша работа оказывается 
нужной и востребованной.
К концу года в Новой Москве 
откроют первый в России ро-
ботизированный архив. Ум-
ная система сможет обрабаты-
вать до 300 запросов в час.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Механизированный ком-
плекс «Лилия» отправился 
в путь. Под землей щиту-ги-
ганту, который строит новый 
тоннель, предстоит пройти 
1,2 километра, соединив меж-
ду собой станции «Нагатин-
ский Затон» и «Кленовый 
бульвар» Большой кольцевой 
линии столичного метро. Ра-
ботать немецкой машине 
в московских условиях при-
вычно. Ранее «Лилия» соору-
жала перегоны на Некрасов-
ской ветке, а теперь перешла 
на Большое кольцо.
Планируется, что к августу 
щит соорудит двухпутный 
тоннель, по которому могут 
одновременно пройти два со-
става. Платформы на таких 
станциях расположатся по бо-
кам, поэтому принцип их 
устройства назван «берего-
вым». Использование десяти-
метрового проходческого 
комплекса «Лилия» на восточ-
ном участке Большой кольце-
вой линии метро позволит сэ-
кономить до полугода на стро-
ительных работах. 
Но рекордными станут не 
только темпы сооружения 
тоннеля на востоке метро-
кольца. Строители говорят, 
что подготовку к началу про-

Сергей Собянин: Сокращаем 
сроки строительства тоннелей
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин дал 
старт строитель-
ству двухпутно-
го тоннеля 
на восточном 
участке Большо-
го кольца метро. 
Также в своем 
блоге он расска-
зал о новых сер-
висах столич-
ной подземки.

день мэра

Вчера 14:24 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и генеральный директор строительной компании Константин Маслаков (справа) 
осмотрели ход работ на восточном участке Большого кольца. Вчера был дан старт щиту «Лилия» — механизированный комплекс 
соединит станции «Нагатинский Затон» и «Кленовый бульвар»

Программа гарантирует 
безбарьерную среду 

Вчера члены Общественного 
штаба по контролю за реали-
зацией программы ренова-
ции осмотрели специализи-
рованные квартиры для ма-
ломобильных граждан в но-
востройке, переселение 
в которую начнется в конце 
марта. 

В новом доме для участников 
реновации на Варшавском 
шоссе две квартиры из 345 
предназначены для маломо-
бильных граждан. Наталья 
Присецкая, член Обществен-
ного штаба, сама передвига-
ется в инвалидной коляске, 
поэтому решила на своем 
опыте проверить, действи-
тельно ли квартиры так хоро-
шо приспособлены, как заяв-
ляет застройщик. 

На второй этаж Наталья При-
сецкая поднялась без проблем: 
в подъезде нет ступенек, про-
сторный лифт оборудован ши-
рокими дверями. Самой квар-
тирой она тоже осталась до-
вольна. 
— Очень удобная и доступная. 
Широкие межкомнатные две-
ри, широкая дверь в санузел, 
оборудованный специальны-
ми поручнями, — рассказыва-
ет она. 
Чтобы попасть на балкон, На-
талье Присецкой не пришлось 
прилагать никаких усилий: 
широкий проем без порожка 
позволил бы проехать даже на 
более громоздком, чем у нее, 
инвалидном кресле. 
— Должна отметить, что обыч-
ные квартиры в этом доме по-
сле некоторых доработок тоже 
могут стать вполне удобными 
для людей с инвалидностью, — 
заключила Присецкая. 

Если в квартире будут какие-
то мелкие недоделки, жильцы 
смогут обратиться к подряд-
чику или в управляющую ком-
панию для их устранения. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Бизнесу окажут 
поддержку
Вчера заммэра Москвы 
по вопросам экономической 
политики и имущественно-
земельных отношений Вла-
димир Ефимов рассказал 
о том, как восстанавливаются 
различные отрасли город-
ской экономики. 

Высокий рост восстановле-
ния, по его словам, демон-
стрирует торговля. В феврале 
выручка торговли и услуг в 
столице стала рекордной, пре-
высив один триллион рублей.
— Это практически на 15 про-
центов больше, чем годом ра-
нее, — отметил Ефимов.
Он пояснил, что на показате-
лях в этом секторе экономики 
отразилось снятие чуть боль-
ше месяца назад большинства 
ограничений.
Владимир Ефимов подчер-
кнул: февральская среднесу-
точная выручка говорит 
о коррекции на инфляцию 
и о росте потребительской ак-
тивности. 
— Существенный рост мы на-
блюдаем в первую очередь 
в реализации непродоволь-
ственных товаров, где выруч-
ка предприятий, работающих 
в городе Москве, увеличилась 
на 30 процентов, — отметил 
заместитель мэра.
Отраслям, еще не оправив-
шимся от последствий панде-
мии коронавирусной инфек-
ции, решено оказать под-
держку. 
— Сейчас властями Москвы 
прорабатываются дополни-
тельные меры поддержки ре-
сторанного бизнеса, — сооб-
щил Владимир Ефимов. — Ра-
боту ведем совместно с феде-
ральным правительством 
с тем, чтобы эту отрасль не 
просто поддержать в текущий 
момент, но и создать дополни-
тельные стимулы по ее разви-

тию и притоку дополнитель-
ных инвестиций в сферу об-
щественного питания.
Речь, в частности, идет об из-
менениях в части налогообло-
жения в данной отрасли.
Глава экономического блока 
столицы также добавил, что 
сейчас в ресторанном бизнесе 
наблюдается снижение вы-
ручки — предприятия обще-
пита до сих пор не вышли на 
показатели прошлого года. 
Некоторые кафе и рестораны 
закрылись, даже те, кто рань-
ше отличался высокой маржи-
нальностью. 
— Выручка упала примерно 
на 15–20 процентов относи-
тельно прошлого года, — ска-
зал Владимир Ефимов. — Не-
которые предприятия прини-
мают решение закрыться, 
хотя в российской столице 
этот факт не носит массовый 
характер.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 11:37 Член Общественного штаба по реновации Наталья Присецкая вызывает лифт в новом 
доме, чтобы подняться на второй этаж и осмотреть квартиру для маломобильных граждан

На сегодняшний момент 
на бирже труда в каче-
стве безработных заре-
гистрированы чуть бо-
лее 60 тысяч человек. 
Уровень безработицы 
в Москве составляет 
0,8 процента.
В экономическом блоке 
мэрии рассчитывают, 
что валовой региональ-
ный продукт даст при-
рост порядка трех про-
центов в этом году. 
Инвестиции в Москве 
в прошлом году достиг-
ли уровня 3,6трилли-
она рублей. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ВАЛЕРИЙ ТЕЛИЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ШТАБА ПО РЕНОВАЦИИ

Когда я был депутатом Мос-
гордумы, ко мне обращались 
жители пятиэтажек, чтобы 
я поспособствовал созданию 
безбарьерной среды в их до-
мах. Но не везде лестничные 
пролеты позволяли это сде-
лать из-за ширины или круто-
го угла наклона лестницы. 
В новых домах такой пробле-
мы не будет, они строятся 
с обязательным условием соз-
дания безбарьерной среды. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

реновация

Тысячи преступлений раскрыли 
с помощью видеонаблюдения 
СТР. 1 ➔
Городская система видеона-
блюдения в очередной раз до-
казала свою эффективность. 
С ее помощью удалось рас-
крыть более пяти тысяч пре-
ступлений, в том числе 50 
убийств, 201 разбойное напа-
дение, 516 грабежей, 2713 
краж и 111 наркопреступле-
ний. Также видеонаблюдение 
помогало контролировать со-
блюдение карантина. 
— Эффективность примене-
ния системы видеонаблюде-
ния в раскрытии преступле-
ний имеет ежегодный рост на 
15–16 процентов. Сейчас си-
стема получила модуль рас-
познавания лиц, благодаря 
чему задержаны 263 преступ-
ника, находящихся в феде-
ральном розыске, 723 поднад-
зорных привлечены к ответ-
ственности за нарушение 
установленных ограниче-
ний, — рассказал начальник 
ГУ МВД России по Москве 
Олег Баранов в ходе отчета на 
заседании Мосгордумы. 
Москва является крупнейшим 
транспортным хабом страны. 
Несмотря на закрытие границ 
и значимое снижение между-
народных транспортных пото-
ков, вопрос противодействия 
нелегальной миграции, по 
словам Олега Баранова, оста-
ется актуальным для столицы. 
— Так, за нарушение правил 
пребывания более семи тысяч 
иностранных граждан выдво-
рены за пределы страны. 
С миграционного учета сняты 
150 тысяч иностранцев, рас-
торгнуто 43 соглашения об 
электронном взаимодей-
ствии с организациями, ока-
зывающими гостиничные ус-
луги, — рассказал Баранов. 
Результатом стало сокраще-
ние совершенных иностран-
ными гражданами таких пре-

ступлений, как убийство, — 
на 8 процентов, умышленное 
причинение тяжкого вреда 
здоровью — на 19 процентов, 
разбой — на 19 процентов, 
грабеж — на 5 процентов, вы-
могательство  — на 4 процен-

та, кража из квартир — на 
17 процентов. 
— Одна из главных целей, с ко-
торой иностранные граждане, 
в особенности из стран ближ-
него зарубежья, приезжают 
в Россию, — это заработок. Не-
законное использование ино-
странной рабочей силы на тер-

ритории столицы — острый 
и важный вопрос. В прошед-
шем году выявлено семь тысяч 
случаев незаконного осущест-
вления трудовой деятельности 
и более девяти тысяч фактов 
привлечения иностранцев 

к работе без необ-
ходимых разреше-
ний, — отметил 
в отчете Баранов. 
Помимо позитив-
ных тенденций, 
начальник ГУ МВД 
России по Москве 
отметил и некото-
рые проблемные 
тренды, которые 
проявились в пе-
риод ограничи-
тельных мер. Так, 
к примеру, замет-

но активизировались интер-
нет-мошенники. 
— Более чем в два раза возрос-
ло число хищений денежных 
средств, совершенных дис-
танционным способом. Во-
прос находится на постоян-
ном контроле руководства 
московской полиции, но, к со-
жалению, этого недостаточ-
но, — заявил Олег Баранов. 
По его словам, основной про-
блемой, негативно влияющей 
на раскрываемость подобно-
го рода преступлений, являет-
ся использование мошенни-
ками IP-телефонии, VPN и сер-
висов подмены номеров, по-
зволяющих использовать но-
мер любого абонента. При 
этом операторы сотовой свя-
зи могут блокировать услугу 
подмены номера. 
Это абсолютно законная мера, 
но они не делают этого ввиду 
дополнительных затрат с их 
стороны, а также из-за отсут-
ствия законодательной ответ-
ственности за бездействие. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Благодаря 
технологии 
распознавания 
лиц задержаны 
263 нарушителя 
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ходки перегонов удалось про-
вести в самые кратчайшие 
сроки. За пять месяцев была 
оборудована площадка для 
старта щита со станции «Нага-
тинский Затон». Затем сам 
щит транспортировали с за-
падного участка Большого 
кольца на восточный, смонти-
ровали его, провели пускона-
ладку и тестирование всех си-
стем. Кстати, в монтаже тон-

нелепроходческого комплек-
са «Лилия» общим весом 
1450 тонн участвовали более 
180 человек, а сам монтаж 
осуществлялся с помощью 
750-тонного крана.
«Лилия» будет не единствен-
ным щитом-гигантом, задей-
ствованным на сооружении 
тоннелей Большого кольца 
метро. В апреле ей составит 
компанию «Виктория», кото-

рая соединит «Печатники» 
и «Нагатинский Затон». Рабо-
ты также ведет «Победа» — 
китайский механизирован-
ный комплекс. Еще один ше-
стиметровый щит задейство-
ван на соединении Большого 
кольца и электродепо «Замо-
скворецкое».
— Этот щит — один из послед-
них, которые запускаем на 
Большом кольце. Всего оста-

лось четыре тоннеля, — со-
общил Сергей Собянин. — 
До конца года оставшиеся 
тоннели будут построены.
С окончанием работ четырех 
комплексов завершится про-
ходка тоннелей всей Боль-
шой кольцевой линии Мо-
сквы — самой протяженной 
в мире. 
— Сегодня уже 94 процента 
проходки выполнено, — про-

должил мэр. — До конца года 
оставшиеся тоннели будут по-
строены. 
А в личном блоге Сергей Собя-
нин рассказал о сервисах, ко-
торые действуют в метро. Так, 
карта «Тройка» помогает бы-
стро пройти через турникет, 
а ее пополнение сделано мак-
симально комфортным для 
пассажиров. 
На данный момент выпущено 
несколько вариантов проезд-
ных — помимо привычных 
карт в продаже есть жетоны, 
вкладыши, наклейки, брело-
ки и даже кольца. Приложив 
их к валидатору, можно опла-
тить проезд.
— За 8 лет было продано 
36 миллионов карт. С их помо-
щью совершается свыше 
90 процентов поездок на ме-
тро, — заявил мэр Москвы. 
Среди других новшеств — об-
новление подвижного соста-
ва, продление часов работы 
Центра обеспечения мобиль-
ности пассажиров, проекты 
«Музыка в метро», стойки 
«Живое общение» и ряд дру-
гих новаций. Одна из них, 
«Экскурсии в метро», сейчас 
занимает второе место на сай-
те TripAdvisor в разделе «Раз-
влечения». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

важно
Для предупреждения 
преступности среди не-
совершеннолетних 
и безнадзорности со-
трудники столичной 
полиции провели 
в городе более 800 спе-
циализированных 
мероприятий. На про-
филактический учет 
в прошлом году поста-
вили свыше трех тысяч 
неблагополучных ро-
дителей, с которыми 
проживает около четы-
рех тысяч детей. 
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Несмотря на пандемию, город 
остался привлекательным для 
путешественников, считает 
вице-президент Российского 
союза туриндустрии Юрий 
Барзыкин.
— Количество туристов, ко-
торые побывали в столице 
в 2020 году, заметно ниже по-
казателей 2019 года. Тогда 

в столицу приехали 25,1 мил-
лиона туристов. Цифры неу-
дивительны, ведь первые 
полгода 2020-го в отрасли 
было затишье. Сейчас сфера 
начинает постепенно ожи-
вать, но ее полное восстанов-
ление произойдет только 
в 2022 году, — поделился 
мнением Юрий Барзыкин.
Туристические организации 
Москвы объединились во вре-
мя пандемии и вместе 
со столич ными властями 
разрабаты вали меры по пре-
одолению кризиса. 
Чтобы заинтересовать путе-
шественников отдыхом в рос-
сийской столице, был открыт 
туристический атлас #Мо-
сквастобой с виртуальными 
экскурсиями, заработал сер-
вис Russpass, с помощью кото-
рого можно выбрать маршрут 
и забронировать отель. Это 
помогло отрасли достойно 
преодолеть непростое ковид-
ное время. 
Вице-президент Ассоциации 
туроператоров России Дми-

трий Горин отметил, что еще 
одна причина, по которой Мо-
скве удалось сохранить тури-
стическую привлекатель-
ность, — это доступные цены.
— Стоимость проживания 
в гостиницах, а также биле-
тов на самолеты и поезда 
в прошлом году была значи-
тельно снижена. Многие оте-
ли столицы категории три-
четыре звезды предлагали до-
ступное размещение для пу-
тешественников — в среднем 
две тысячи рублей за сутки 
в номере для двоих. Гостини-
цы категории люкс тоже сни-
зили цены, потому что коли-
чество деловых поездок со-
кратилось. Такой же уровень 
цен будет и в этом году, — счи-
тает Горин. 
Чтобы подогреть интерес пу-
тешественников к столице, 
туристическим компаниям 
необходимо изменить такти-
ку работы в этом году, говорит 
вице-президент Националь-
ного туристического союза 
Инна Пехова. 

— Нужно следить за междуна-
родной повесткой. Мы долж-
ны оперативно предлагать го-
сударствам, которые скоро 
откроют свои границы, вы-
годные условия и интересные 
предложения, чтобы ино-
странные туристы поехали 
именно в Москву, а не в дру-
гие столицы, — отметила 
Инна Пехова.
Эксперт считает, что в связи 
с пандемией поведение людей 
и их требования к отдыху из-
менились. Это тоже нужно 
принять во внимание, чтобы 
остаться на плаву. 
— В приоритете безопас-
ность. Гости стали выбирать 
сертифицированные места 
размещения и транспорт. Во 
время самоизоляции мы все 
засиделись дома, и людям хо-
чется новых эмоций и марш-
рутов, — говорит Инна Пехо-
ва. — Ожидается подъем авто- 
и мототуризма, потому что 
это нестандартно и безопас-
но. К тому же в Москве отлич-
ное качество дорог. А еще 

люди стали более осознанно 
относиться к природе. Имен-
но поэтому я бы рекомендова-
ла компаниям проработать 
программы экотуризма, кото-
рые можно реализовать в Под-
московье. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Сферу путешествий спасли 
оригинальные идеи 

Вчера 15:45 Гостья из Санкт-Петербурга Екатерина Шаманская изучает достопримечательности столицы во время автобусной экскурсии. В начале пандемии 
этот вид досуга был под запретом, но после смягчения ограничений снова стал пользоваться популярностью у путешественников

важная тема

туризм

В 2020 году 
в столице побы-
вали 13,6 милли-
она гостей. Экс-
перты оценили 
итоги и расска-
зали, каким бу-
дет 2021 год 
для туристиче-
ской отрасли.

Монумент, прославляющий медиков, боровшихся с пандемией COVID-19, может 
появиться в столице на улице Плющиха у главного корпуса Первого Московского 
государственного медицинского университета имени Сеченова, сообщил вчера 
депутат Мосгордумы, народный артист России Евгений Герасимов. 

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 10 марта
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Технопарк 
федерального 
уровня 
«Альтаир» стал первым дет-
ским технопарком Москвы, 
который получил федераль-
ный статус инновационной 
площадки. Об этом вчера со-
общили в образовательном 
заведении столицы. 

Детский технопарк «Альтаир» 
появился в Российском техно-
логическом университете при 
поддержке столичного прави-
тельства в 2019 году. 
Сегодня инфраструктура тех-
нопарка занимает площадь 
более 3 тысяч квадратных ме-
тров. Классы и лаборатории 
заведения оборудованы со-
временными технологиями, 
которые позволяют учащим-
ся получать знания по самым 
различным направлениям: 
геоинформатика, химиче-
ские и биомедицинские тех-
нологии, радиоэлектроника 
и другие.
— Специализация «Альтаи-
ра» — новые технологии. Это 
популярное направление ран-
ней профессиональной подго-
товки у московских школьни-
ков. С момента открытия дет-
ского технопарка при универ-
ситете обучение в нем прошли 
больше 10 тысяч ребят. При-
чем каждый год его слушатели 
показывают высокие резуль-
таты на молодежных техноло-
гических конкурсах, — отме-
тила заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина.  
Лучшие ученики технопарка, 
несмотря на юный возраст, 
получают предложения о бу-
дущем трудоустройстве.  
Кстати, статус федеральной 
инновационной площадки 
присуждается организациям, 
которые реализуют значимые 
для развития системы образо-
вания программы.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Предложения изобретателей призваны 
повысить конкурентность бизнеса
Председатель Центрального 
совета Всероссийского об-
щества изобретателей и ра-
ционализаторов (ВОИР), ом-
будсмен по вопросам изобре-
тательства и интеллектуаль-
ной собственности в Москве 
Антон Ищенко (на фото) 
рассказал о том, как поддер-
жать молодых ученых и реа-
лизовать их идеи.

Антон Анатольевич, вы назна-
чены омбудсменом, призван-
ным защищать интересы изо-
бретателей. Какие первые 
шаги на этой должности сде-
лаете?
Начнем с того, что это первый 
в России опыт создания струк-
туры защиты прав изобрета-
телей и интеллектуальной 
собственности. Инициатива 
принадлежит уполномочен-
ному по защите прав пред-
принимателей в городе Мо-
скве Татьяне Минеевой. Мы 
рассчитываем разрабатывать 
и внедрять различные форма-
ты работы с новаторами, биз-
несменами и органами вла-
сти. Столица станет перво-
проходцем в решении таких 
вопросов, в формировании 
защиты интеллектуальной 
собственности и создании 
высокотехнологичной экос-
реды на предприятиях. Биз-
нес благодаря изобретателям 
может получить более мощ-
ный импульс для своего раз-
вития и выхода на междуна-
родные рынки, для формиро-
вания конкурентных преиму-
ществ.
Вы уже успели заручиться под-
держкой коллег?
Несколько лет мы доказывали 
необходимость введения по-
добной структуры — институ-
та уполномоченного по защи-
те прав изобретателей и ин-
теллектуальной собственно-

сти. Нас поддержали Совет 
Федерации и Валентина Мат-
виенко, Роспатент и Минэко-
номразвития. Ведомство, 
кстати, выпустило рекомен-
дации по созданию института 
уполномоченных. Путь по его 
формированию оказался не-
простым. 
Учитывая, что ВОИР — это са-
мый большой профсоюз ин-
новаторов, и мы традиционно 
занимаемся защитой их прав 
и интересов, взаимодействие 
на площадке Москвы позво-
лит расширить нам арсенал 
инструментов со всеми участ-

никами процесса создания 
и внедрения высокотехноло-
гичных решений.
О каких форматах идет речь?
Их много. Наш офис на Бе-
режковской набережной 
в здании Роспатента будет от-
крыт для всех новаторов, тех-
нологических предпринима-
телей, молодежи. Мы предо-
ставляем возможность ис-
пользовать эту площадку как 
коворкинг для изобретате-
лей. Офис полностью обору-
дован системами связи, воз-
можностью проведения пере-
говоров, презентаций и кон-
ференций. Немаловажно 
и то, что по соседству с нами 
работает общественный 
уполномоченный по вопро-
сам молодежного предприни-
мательства в Москве Анна 
Кровякова. Мы совпадаем во 
взглядах на развитие детских 
и молодежных инициатив 
в вопросах инноваций и изо-
бретательства. Основы в этих 
вопросах надо давать, начи-
ная со школьной скамьи. Под-
растающее поколение долж-
но больше знакомиться с опы-
том изобретательства, в том 
числе и с тем, как извлечь вы-
году из этого при помощи па-
тентного права. 
И это нужно делать в школах?
Не только. Первые семинары 
с педагогами уже прошли на 
нашей площадке. Московские 
школы сами выступают с раз-
личными инициативами и го-
товы к внедрению различных 
подходов в обучении предпри-
нимательству и изобретатель-
ству у детей.
Занятия — это больше теория, 
которая только в будущем даст 
некий фундамент для приме-
нения знаний на практике. 
Приходят ли к вам как омбуд-
смену уже со стартапами или 
готовыми решениями?

Да, одной из первых заяви-
тельниц стала Ольга Чубаро-
ва. Ее проект имеет хорошее 
финансово-экономическое 
обоснование, у него разрабо-
тана маркетинговая составля-
ющая. Речь идет об организа-
ции производства, которое 
позволит восстанавливать ис-
пользованные шины для са-
мосвалов, большегрузных ав-
томобилей, карьерной, ком-
мунальной и другой спецтех-
ники. Аналогов проектов в на-
шей стране нет. Идея в том, 
чтобы взять использованные 
шины, диагностировать их, 
очистить от старого слоя ре-
зины и наплавить свежий. 
С новым протектором шина 
может еще долго прослужить. 
Затраты на ее восстановление 
вдвое ниже, чем покупка но-
вой. К тому же это экологич-
ный бизнес, нацеленный на 
снижение загрязнения окру-
жающей среды. Ежегодно ты-
сячи тонн шин оказываются 
на свалках. Идея московских 
изобретателей может в корне 
изменить эту ситуацию. Бу-
дем помогать инициатору 
стартапа в поиске инвести-
ций, тем более что сумма 
в 150 миллионов рублей вы-
глядит вполне приемлемо, 
учитывая рынки в десятки 
миллиардов рублей ежегод-
ных заказов. 
Но не только о продвижении 
проектов идет речь?
Есть обращения, которые 
призваны сохранить в коллек-
тивах изобретателей и рацио-
нализаторов. Несколько стар-
тапов просят о помощи в ре-
шении их вопросов по гранто-
вой поддержке. Мы рассчиты-
ваем на то, что инновации 
станут драйверами развития 
для бизнеса. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

СЕРГЕЙ АБРАМОВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГИЛЬДИИ ПО ТУРИЗМУ 
И ГОСТИНИЧНОМУ БИЗНЕСУ 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Туристическая сфера сильно 
пострадала, но мы понимаем, 
что все введенные ограниче-
ния, которые замедляли ее 
развитие в прошлом году, 
были направлены на безопас-
ность людей. Тем не менее 
люди приезжали в наш город, 
пусть и не так активно, как 
раньше. И уже сейчас мы ви-
дим, как туризм в столице 
оживает. Ближе к лету поток 
путешественников вырастет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Волонтер поддерживает людей 
стихами из детства 
Москвичка Нина Фарафоно-
ва уже семь лет состоит 
в добровольческом движе-
нии «Мосволонтер». 
Она стала участницей акции 
«Помощники вакцинации».

Нину Фарафонову называют 
«палочкой-выручалочкой» 
за то, что она всегда прихо-
дит на помощь.
— Кто-то из ребят может за-
болеть, уехать, и нам срочно 
требуется человек, готовый 
его заменить. Сегодня, на-
пример, у одного из студен-
тов экзамен. Он не может. 
И я вышла вместо него. Это 
командная работа, — расска-
зала Нина Фарафонова.
В рамках акции москвичка 
помогает посетителям торго-
вого центра в самом центре 
столицы найти мобильный 
пункт вакцинации, где мож-
но сделать прививку от коро-
навируса. Иногда даже те, 
кто приходит за вторым ком-
понентом, может заблудить-
ся. Тут на помощь приходит 
Нина Фарафонова.
— В первые дни было очень 
много людей. Сейчас их стало 
поменьше, но все равно мно-
гие подходят, задают вопро-
сы: что это за прививка, кому 
ее можно делать, какие доку-
менты нужно иметь при 
себе, — объяснила Нина Фа-
рафонова. 

Волонтер всегда старается 
улыбаться, пусть через ма-
ску, и подбодрить тех, кто бо-
ится делать укол.
— Если вижу, что человек на-
пряжен, всегда напоминаю 
им стихотворение Сергея 
Михалкова: «На прививку! 
Первый класс! Вы слыхали? 
Это нас!» На лицах людей 
сразу появляется улыбка, — 
сказала Нина.
В прошлом году женщина от-
метила 30 лет своей волон-
терской деятельности.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Вчера 10:51 Волонтер Нина Фарафонова помогает 
москвичам найти пункт вакцинации

НАДЕЖДА ИВАНОВА
ТИМЛИДЕР АКЦИИ ПОМОЩНИКИ 
ВАКЦИНАЦИИ
Я всегда говорю, что волон-
теры — это единая команда. 
Их можно представить как 
сердце. А каждый доброво-
лец — один из его сосудов. 
Если он будет плохо рабо-
тать, то и сердце не будет 
функционировать на пол-
ную. В акции могут принять 
участие добровольцы 
от 16 до 64 лет без симпто-
мов гриппа и COVID-19.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Госпиталь впоследствии будет 
перепрофилирован
Вчера в столичном Департа-
менте здравоохранения 
рассказали о работе госпи-
таля в Вороновском. 

Больница в Новой Москве за 
год оказала помощь более 
10 тысячам пациентам 
с COVID-19. В апреле прошло-
го года во время первой вол-
ны коронавирусной инфек-
ции в столице возникла необ-
ходимость увеличить мощ-
ности по приему пациентов 
с коронавирусом. Помимо 
13 городских стационаров, 
перепрофилированных под 
работу с такими пациента-
ми, было принято решение 
о строительстве нового со-
временного центра инфек-
ционных болезней «Воро-
новское». 
Стационар был возведен 
в рекордно короткие сроки: 
уже через пять недель после 
начала строительства в Во-
роновском приняли первых 
пациентов.
— Общая мощность больни-
цы в Вороновском предпола-
гает размещение до 800 па-
циентов, при этом каждая 
койка могла быть трансфор-

мирована в реанимацион-
ную в течение суток, — сооб-
щили в департаменте. 
Медцентр представляет со-
бой совершенно автономный 
комплекс. Диагностический 
центр, лаборатория с воз-
можностью проведения бо-
лее 10 тысяч тестов в сутки, 
центр санитарной обработ-
ки, патолого-анатомический 
комплекс и даже родовое от-
деление позволяют центру не 
зависеть от другой медицин-
ской инфраструктуры и ока-
зывать помощь пациентам 
в рамках одной клиники. 
Центр общей площадью 
80 тысяч квадратных метров 
полностью соответствовал 
самым строгим требованиям 
к инфекционной больнице: 
для пациентов оборудованы 
боксы с индивидуальной вы-
тяжкой и обеззараживанием 
воздуха, установлено новей-
шее диагностическое и реа-
нимационное оборудование, 
штат полностью укомплек-
тован высококвалифициро-
ванными специалистами.
— Новый инфекционный 
стационар вошел в состав Го-
родской клинической боль-

ницы имени Демихова. Его 
штат составил почти тысячу 
специалистов, среди кото-
рых 250 врачей и 500 специ-
алистов среднего медперсо-
нала, — добавили в Депар-
таменте здравоохранения 
города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

СЕРГЕЙ ПЕРЕХОДОВ
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ГОРОДСКОЙ 
КЛИНИЧЕСКОЙ БОЛЬНИЦЫ 
ИМЕНИ ДЕМИХОВА

В настоящее время в больни-
це по-прежнему оказывают 
всю необходимую помощь 
больным коронавирусной ин-
фекцией. Однако в дальней-
шем, по мере нормализации 
ситуации, клинический центр 
«Вороновское» может быть 
переориентирован на прием 
больных с любыми инфекци-
онными заболеваниями. 
Богатый практический опыт 
и высокая квалификация 
медперсонала позволяют 
с уверенностью говорить 
о готовности справиться 
с любыми ситуациями. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 15:58 Слева направо: рентгенолаборант Ольга Попова и заведующий отделением 
диагностики Наталья Петрова изучают результаты КТ у пациента госпиталя

досье
Антон Анатольевич 
Ищенко родился 15 ав-
густа 1973 года в Сара-
тове. После окончания 
средней школы № 86 по-
ступил в Саратовский го-
сударственный социаль-
но-экономический уни-
верситет. Работал в вузе 
преподавателем, в раз-
ные годы возглавлял 
различные предприя-
тия. Был депутатом 
Госдумы. Член Совета 
по вопросам интеллек-
туальной собственности 
Совета Федерации РФ. 
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ТЕПЕРЬ 
КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
НОВУЮ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

должны уметь
По окончании учебы 
в центре «Авангард» 
каждый допризывник 
должен уметь:
■ стрелять и обслужи-
вать стрелковое оружие;
■ метать ручные имита-
ционные гранаты;
■ окапываться, готовить 
место отдыха в полевых 
условиях;
■ использовать проти-
вогаз и респиратор;
■ выполнять строевые 
приемы на месте и в дви-
жении;
■ ориентироваться 
наместности без карты;
■ оказывать первую 
медицинскую помощь 
раненым.

история
Вербатим, или докумен-
тальный театр — это вид 
театрального представ-
ления, который получил 
популярность на рубеже 
XX–XXI веков. В России 
этот жанр впервые был 
использован в спектакле 
«Почему убили Улофа 
Пальме?» телевизион-
ного театра в 1987 году. 
Его поставили драма-
турги Георгий Зубков 
и Андрей Красильников. 
Сегодня спектакли тако-
го жанра идут в москов-
ском Театре.doc.

Документальный театр приблизился к реальности

Юные солдаты учатся ходить строем и делать роботов

На встрече собрались критик 
Дина Годер, драматург Ната-
лья Зайцева, режиссеры Ки-
рилл Люкевич и Максим Соко-
лов и другие деятели культу-
ры. Они пришли, чтобы обсу-
дить, каким стал современ-
ный документальный театр. 
В начале дискуссии режиссе-
ры рассказали о своих проек-
тах в модном нынче жанре 
вербатим — это сценические 
постановки, в основе которых 
лежат реальные монологи 
или диалоги людей. Напри-
мер, автор спектакля-проме-
нада «Человек в маске» Ки-
рилл Люкевич объяснил, что 
он создал особую театраль-
ную форму. Действие поста-
новки разворачивается не на 

сцене, а на улице. Причем зри-
тели следуют по пятам за пер-
сонажами. 
— Моя работа — это попытка 
исследовать культуру граффи-
ти. В спектакле за-
действован один 
актер, который по 
совместительству 
является уличным 
художником. Во 
время спектакля 
он рассказывает 
о своей жизни, 
творчестве, друзьях и знако-
мых. А еще он показывает зри-
телям свои картины на улицах 
города, — говорит Кирилл 
Люкевич. — Я хотел, чтобы 
прохожие не подозревали, что 
это театральное представле-

ние, а думали, что это просто 
прогулка компании друзей.
Авторы спектакля даже созда-
ли словарь сленга художни-
ков-граффитистов и раздали 

по экземпляру 
каждому «зрите-
лю». Это было нуж-
но для того, чтобы 
публика глубже по-
грузилась в куль-
туру. 
Еще одну интерес-
ную тенденцию 

в искусстве представила теа-
тральный критик Дина Годер. 
Она рассказала зрителям о до-
кументальной анимации.
— До сих пор многие люди не 
знают, что это такое. Докумен-
тальная анимация начала раз-

виваться в начале XX века. Это 
видеоролики, где не использу-
ется прямой рассказ, а зритель 
понимает, что происходит, 
только с помощью визуаль-
ных образов. При этом в доку-
ментальной анимации тоже 
большое внимание уделено 
речи и монологам, как и в жан-
ре вербатим», — рассказала 
Дина Годер. 
Cпикер показала зрителям 
примеры таких роликов. По ее 
словам, с помощью этого жан-
ра можно в простой форме 
рассказать о сложных темах: 
психологии и физиологии че-
ловека, науке, общественных 
проблемах. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Широкой плац продувается су-
матошным весенним ветром. 
По асфальту чеканит шаг ко-
лонна пятнадцатилетних 
юношей в одинаковой форме 
защитного цвета. В руках — 
массогабаритные макеты ору-
жия: каждый автомат выгля-
дит и весит как настоящий, но 
не стреляет. Он предназначен 
именно для занятий по строе-
вой подготовке.
Много лет назад, когда еще 
в армии было положено слу-
жить два года, а во флоте — 
даже три, в старших классах 
у школьников был особенный 
предмет — начальная военная 
подготовка. А в довоенные 
годы существовала система 
Всевобуча. И когда пришла во-
йна, у страны оказался огром-
ный резерв предварительно 
обученных новобранцев, уже 
имеющих начальные боевые 
навыки. 
Сейчас сроки службы сокра-
щены, а в школах военные зна-
ния дают в ограниченном объ-
еме. Теперь школьникам пре-
подают основы безопасности 
жизнедеятельности. Для того 
чтобы подготовить юношей 
к армейской службе, а глав-
ное —воспитать в каждом 
подростке желание служить, 
и создан был центр «Аван-
гард».
Здесь оборудовали класс робо-
тотехники. Посреди зала — 
огромная клетка, обтянутая 
плотной капроновой сетью. 
Под руками мальчишек на сто-
ле рождается машина с искус-
ственным интеллектом: четы-
ре колеса, приземистый кор-
пус с мотором и огромная 
клешня-манипулятор с шар-
нирными суставами. Это ро-
бот-сапер. 
— А клетка — для беспилот-
ных разведчиков, — поясняет 
инструктор Алексей Михай-
лов. — В руках новичка коптер 
ведет себя словно дикий. Мо-
жет в потолок врезаться, вце-
питься в шевелюру своему во-
дителю, нанести травму. При-
ходится на первых порах вер-
толетик в клетке запускать — 
пока не приручится.

Знакомьтесь — андроид 
с внешностью милой девушки 
«ИРА». Ее имя означает «Ис-
кусственный Разум Авангар-
да». Обязанности «ИРы» — 
контролировать перемеще-
ние курсантов по 
территории, выда-
вать оповещения 
о расписании, соз-
давать квесты. 
Несколько дней 
назад «ИРА» зака-
призничала. То две-
ри в класс захлопнет, то напу-
стит в коридор густого дыма, 
то свет погасит в тире.
— В течение дня мы должны 
будем разобраться, на что «де-
вушка» обиделась, найти не-
правильные коды и заменить 
их на правильные, — утверж-
дает курсант Саша Лебеда. — 
Перезагрузим ее, она и успо-
коится. 

Класс автодела. На интерак-
тивной доске — вопрос «на за-
сыпку»: «Что общего между 
двумя фотографиями?» На 
первом снимке — зимний лес, 
медведь посреди поляны. На 

втором — россыпь 
частей разобран-
ной трансмиссии.
— Медведи зимой 
жирные. Ключевое 
слово — «смазка»? 
— Этот не жирный! 
И злой! 

— Стоп, ребята! Злой медведь, 
которого разбудили зимой, на-
зывается шатун. И вот этот ры-
чаг — тоже шатун... Угадали!
Словно три драконьи головы 
высятся на тумбах автомо-
бильные кабины. Окна плотно 
перегорожены специальными 
экранами. Курсант забирается 
на водительское место, кладет 
руку на руль, выжимает сце-

пление, дает газу. Слышится 
ворчание двигателя, кабина 
шевелится словно живая. Пар-
нишка крутит баранку, напе-
вает песню военных лет. Кста-
ти, военные песни здесь учат 
и любят, проводятся даже кон-
курсы самодеятельности.
Класс десантной подготовки. 
В центре рамы, вращающейся 
на независимых шарнирах, 
повис, широко раскинув руки 
и ноги, курсант Лева Пигусов. 
Искусственный ветер теребит 
волосы. Парень сейчас летит 
на высоте трех километров над 
землей. Аккуратно тянет стро-
пы, целясь ботинками в кузов 
ползущего по шоссе грузови-
ка. Касание... Зачет сдан.
— Когда придется делать это 
по-настоящему, мне не будет 
страшно, — уверен Лева.
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

Книги помогут детям узнавать мир 
На столе лежат выкройки, 
калька, разнообразные ткани, 
мех, бусинки и пуговицы. Че-
рез пару часов эти материалы 
превратятся в фигурки живот-
ных — героев новых тактиль-
ных книжек.
— В этом году мы впервые де-
лаем книжки по заказу. Спро-
сили в специализированных 
организациях и у тифлопеда-
гогов (люди, работающие 
с детьми с нарушением зрения 
или лишенными его. — «ВМ»), 
на какие темы им нужны кни-
ги, — рассказала руководи-
тель мастерской организации 
«Детский орден милосердия» 
Алла Лунякова.
Запросы пришли разные: де-
тям нужны сказки и обучаю-
щие сборники. А педагоги по-
просили книги, которые рас-
скажут ребятам о бытовых ве-
щах и научат их жить в окру-
жающем мире.
— У нас уже готово несколько 
экземпляров. Вот эта книга, 
например, называется «Време-
на года», — показывает гото-
вый том одна из рукодельниц 
Лариса Хромушкина. — С по-
мощью деталей на липучках 
в этой книжке можно менять 
сезоны. Нужна зима — клеим 
снеговика и наряженную елоч-
ку. Весной на страницах «вы-
растут» деревья с молодыми 

листочками из тка-
ни, а на них усядут-
ся птички. Осенью 
можно приклеить 
на страницы кор-
зинку с грибами 
и капельки дождя.
Сегодня рукодельницы шили 
фигурки собачек, лис, медве-
дей и волков.
— Мы используем максималь-
но похожие на шерсть живот-

ных материалы. 
Если делать их из 
фетра, ребенок не 
поймет, почему со-
бака, заяц и пальто 
на ощупь одинако-
вые, — объясняет 

Алла Лунякова. 
До конца июля рукодельницы 
создадут 50 книжек. Когда они 
будут готовы, готовые томики 
отправятся в учреждения, где 

работают с детьми с наруше-
нием зрения. 
Это единственное «производ-
ство» подобных книг в Москве 
в таком большом количестве. 
По словам мастериц, если где-
то и делают похожие изделия, 
то либо в единичном экзем-
пляре, либо в другой технике. 
— Мы делаем книги по мето-
дическим рекомендациям 
специалистов. Это подробная 

инструкция толщиной более 
ста страниц, — добавила Алла 
Лунякова. 
Каждую книгу проверит кон-
сультант из государственной 
библиотеки для слепых. Про-
ект реализуют при поддержке 
гранта от Департамента труда 
и социальной защиты населе-
ния Москвы. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ruСЛ
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ИРИНА ЯРОВАЯ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ РОССИИ

Желание изменить отноше-
ние к советскому солдату 
связано с одним: посеять 
глубокое сомнение, которое 
пытаются недобросовест-

ные американские и европейские полити-
ки зародить в нашей стране. Как может 
европеец видеть в нашей стране даже ги-
потетически агрессора, если благодаря 
нашему народу он имеет право на жизнь.

ЕВГЕНИЙ МИРОНОВ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ

Мне кажется, это опасная 
тенденция — говорить, что 
у нас особый путь. Мы это 
уже проходили. И ни к чему 
хорошему, я считаю, это 

не привело. Мы можем существовать 
только в общем мировом доме.

РАМЗАН КАДЫРОВ
ГЛАВА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

Мы заявили, что готовы 
выполнить любой приказ 
Верховного главнокоманду-
ющего: на земле, на воде, 
в Арктике — без разницы. 

Мы должны быть уверены, что можем 
обеспечить безопасность.

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ

Процесс вакцинации во мно-
гих странах этим препара-
том («Спутник-V». — «ВМ») 
показывает его востребо-
ванность и популярность.

9 марта 15:03 Мастерица Людмила Андронова показывает готовую книжку по геометрии. 
С ее помощью дети с нарушением зрения смогут изучить фигуры

Рукодельницы, которые состоят в столичной общественной организации «Детский орден милосердия», создают 
тактильные книжки для детей, имеющих проблемы со зрением. Так мастерицы помогают малышам познавать мир.

Вчера в Электротеатре Станиславский прошла дискуссия «Спектакль.док». Режиссеры презентовали свои 
экспериментальные работы в необычных жанрах современного документального театра. 

Сергей Шойгу, Сергей Собянин и Андрей Воробьев оценили условия обучения кадет в центре «Авангард» («ВМ» писала 
об этом в № 41). Туда прибыла первая посткарантинная смена курсантов. 

4 марта 12:07 Инструктор учебного центра «Авангард» Андрей Черненко (слева) готовит курсанта Льва Пигусова к виртуальному 
прыжку с парашютом на занятии класса десантной подготовки

Передвигаться 
по льду нужно лежа
На спасательной станции 
в Строгине сотрудники ин-
спекции по маломерным су-
дам следят, чтобы не произо-
шло никаких происшествий. 
Руководитель территориаль-
ного отдела ведомства Мак-
сим Глушков выезжает на лод-
ке на воздушной подушке 
и осматривает водохранили-
ще. Прямо на льду стоит не-
сколько палаток.
— Рыбаки на неде-
лю оставляют их. 
По вечерам в будни 
они приходят при-
кармливать ры бу, 
а ловят на выход-
ных, — рассказы-
вает Максим Глушков. — Мы, 
естественно, проводим с ни-
ми профилактические бесе-
ды, чтобы рыбаки были осто-
рожнее. Только в 2020 году за-
фиксировано 160 случаев, 
когда люди проваливались 
под лед. 108 человек из них 
удалось спасти, а 59 погибли. 
Уже в этом году три человека 
в Москве проваливались под 
лед, но мои коллеги успели их 
спасти.
Максим Глушков возвращает-
ся к берегу, где его уже ждут 
члены добровольной пожар-
ной команды «Спасение 
ПРО». Их часто привлекают 
к дежурствам на водоемах.
— Ежедневно мы проводим 
мониторинг толщины льда. 
Сейчас он примерно 40–45 
сантиметров. Такая толщина 
совершенно безопасна. Но 
это не значит, что по нему 
можно смело бегать. Ведь есть 
такие места, где лед намного 
тоньше. Там можно легко про-
валиться. Для одного челове-
ка считается безопасным лед 
в семь сантиметров, а для 
группы — не менее десяти 
сантиметров, — объясняет 
Максим Глушков.
Сотрудники МЧС проводят за-
нятия с добровольцами, чтобы 

те помогали им в работе и точ-
но знали, что делать, если че-
ловек провалился под лед.
Двое членов команды «Спасе-
ния ПРО» надевают специаль-
ные непромокаемые костю-
мы. Доброволец Тарас Куче-
ренко сегодня изображает 
тонущего. Член пожарной 
команды Иван Анохин должен 
его спасти. Он осторожно под-

ползает к кромке 
льда. Это делается 
лежа, чтобы равно-
мерно распреде-
лить тяжесть. Так 
лед не треснет. По-
сле Иван просит 
Тараса протянуть 

ему руки и крепко хватается за 
них. Как только сцепка прои-
зошла, второй спасатель, ко-
торый остался на берегу, начи-
нает тянуть за веревку, привя-
занную к костюму Ивана. По-
степенно, следуя четкому ал-
горитму, пострадавшего выта-
скивают из воды. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера сотрудники Государственной 
инспекции по маломерным судам МЧС 
провели учения с членами добровольной 
пожарной команды «Спасение ПРО». Они 
вытаскивали людей, провалившихся под лед. 

Вчера 13:33 Член добровольной пожарной команды 
«Спасение ПРО» Иван Анохин (слева) спасает «утопающего» 
Тараса Кучеренко на учениях

вести с полей

Вчера фестиваль рос-
сийской национальной 
театральной премии 
«Золотая маска» открыл 
онлайн-программу. Зри-
тели смогут посмотреть 
трансляции четырех ин-
тереснейших спекта-
клей, которые создали 
театральные труппы 
из разных городов Рос-
сии. Первой покажут по-
становку «Идиот» по од-
ноименному роману Фе-
дора Достоевского.

■
Вчера в столице откры-
лась для посетителей 
выставка «Времена года 
в усадьбе Узкое». Цени-
тели искусства познако-
мятся с картинами и пле-
нэрными этюдами мо-
сковской художницы 
Линды Крицкой. Работы 
выполнены в технике 
пастель. Художница от-
разила на своих полот-
нах различные состоя-
ния природы: туман, 
солнечный яркий день 
или морозное утро, зо-
лотую осень. Выставка 
будет открыта для посе-
тителей до 15 апреля.

■
Тысячу велосипедов, 
500 из которых будут 
электрическими, закупят 
для проката в Москве. 
Несмотря на то что до от-
крытия сезона еще дале-
ко, велопрокат уже гото-
вят к запуску. В этом году 
город планирует развить 
это направление: расши-
рить сеть и установить 
еще 67 электрических 
станций.

■
Испанские и итальян-
ские музыканты высту-
пят на фестивале «Вирту-
озы гитары» в Москве. 
Выступления пройдут 
в Концертном зале 
имени Чайковского 
с 24 по 27 марта. Музы-
канты исполнят произ-
ведения классических 
и современных компози-
торов, а еще проведут 
творческие мастер-клас-
сы для гостей фестиваля.

факты
■ За три года рукодель-
ницы общественной 
организации создали 
более 160 книг. 
■ Дошкольникам 
и детям младшего 
школьного возраста ре-
комендуют проводить 
за «чтением» таких кни-
жек не более 12 минут 
в день. 
■ Все предметы на стра-
ницах должны быть 
максимально похожими 
по форме и на ощупь 
на реальные прототипы. 
Иначе у детей может 
возникнуть неверное 
представление об окру-
жающем их мире. 

доброе дело

дневной дозор

советы
■ Если вы провалились 
под лед, делайте мень-
ше резких движений, 
чтобы зря не расходо-
вать энергию.
■ Нужно повернуться 
лицом к тому месту, от-
куда вы шли. Если в тем-
ноте вы не можете сори-
ентироваться, то рукой 
нужно нащупать, где лед 
толще, и пытаться вы-
лезти из воды в этом 
месте.
■ Выбравшись на лед, 
добирайтесь до берега 
ползком. Если вы вста-
нете на ноги, лед тут же 
треснет.

знание — сила

по станислав-
скому
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Главный герой светских 
концертных программ
На подобных вечерах певец 
любит собирать тех, кто 
в разные годы победил на его 
знаменитом конкурсе «Опе-
ралия». 
Просвещенные меломаны бо-
лее всего ждали выхода Сони 
Йончевой. Но болгарское со-
прано хоть и приехала в Мо-
скву, сказалась за-
болевшей и перед 
публикой не поя-
вилась. 
Лучшей среди дам 
на концерте была 
роскошная Аида 
Гарифуллина. Ока-
зались оправданными ожида-
ния и от выступления суперз-
вездного тенора Хавьера Ка-
марены. Голос у него неболь-
шой, но красивый и помно-
женный на обаяние, помог за-
воевать публику. Эффектно 
выступил и Эрвин Шротт.

Истинные поклонники оперы 
редко бывают на подобных 
концертах. Такие вечера — 
удел светской публики. И для 
них главный и единственный 
герой — Пласидо Доминго, об-
ладающий сокрушительным 
обаянием и абсолютным про-
фессионализмом. Хотя оче-

видно, что возраст 
не щадит и гениев.
— Я всегда счаст-
лив быть в Москве. 
И очень счастлив, 
что я по-прежнему 
могу петь теперь 
уже прекрасные 

баритональные роли, некото-
рые из которых, как, напри-
мер, в «Трубадуре» или в «Тра-
виате», я прекрасно знал и лю-
бил, будучи еще тенором, — 
сказал Пласидо Доминго.
МАРИЯ БАБАЛОВА
edit@vm.ru

Великий Пласидо Доминго выступил 
хедлайнером огромного гала-концерта, 
который посвятили любви и весне. 
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Корреспонденты «ВМ» АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ, 
ИРИНА КОВГАН, АНДРЕЙ КАЗАКОВ, ЮЛИЯ ПАНОВА, 
ВЕРОНИКА УШАКОВА.

Москвичей в «Коломенском» 
встречают гиды. Экскурсовод 
Дарья Подколзина одета 
в аристократический костюм: 
шубу мехом внутрь, расши-
тую золотыми и серебряными 
нитями, кику — головной 
убор, украшенный мехом 
и нитями из жемчуга, обрам-
ляющими лицо.
— К Масленой неделе мы на-
чинаем готовиться заранее. 
В это время мы встречаем го-
стей со всей России и даже из 
других стран. Масленая неде-
ля длится семь дней, а мы 
празднуем ее дольше, потому 
что большое коли-
чество людей хо-
чет приобщиться 
к этому празднику. 
Мы стараемся во-
влекать наших го-
стей в масленич-
ные традицион-
ные забавы. У нас 
можно узнать, что такое мед-
вежья потеха, поучаствовать 
в создании чучела Маслени-
цы. А еще мы рассказываем, 
как любила праздновать Мас-
леницу царская семья, — по-
делилась экскурсовод, один из 
организаторов народных гу-
ляний Дарья Подколзина.
Около усадьбы гид рассказы-
вает участникам экскурсии, 
что сам царь Алексей Михай-
лович не любил Масленицу 
и не принимал участия в гуля-
ньях. Иногда он даже запре-
щал скоморошество и другие 
забавы и не разрешал народу 
кататься на каруселях. Царь 
воспринимал эту неделю как 
подготовку к Великому посту.
Еще один интересный факт — 
в старину блины начинали 
печь лишь в среду. В этот день 

тещи традиционно готовили 
зятьям это угощение и корми-
ли их до отвала. 
Самая долгожданная часть 
праздничной программы — 
традиционный масленичный 
обед в старинном срубе. Здесь 
гостей встречает хозяюшка 
и провожает их в горницу, где 
уже накрыт стол с блинами. 
Внутри играет балалайщик, 
танцуют одетые в яркие рус-
ские народные костюмы арти-
сты. Пока гости едят, они рас-
сказывают про каждый день 
Масленой недели. Для гостей 
разыграли небольшой шуточ-

ный спектакль. На 
импровизирован-
ную сцену вышла 
девушка Махонь-
ка, которая съела 
96 блинов за один 
вечер, бабушка-
травница, которая 
собралась лечить 

обжору скипидаром, и дьячок-
мужичок. 
Вдоволь наевшись и наиграв-
шись, гости вызывают Масле-
ницу. Молодая девица в рус-
ском народном костюме вы-
несла в зал соломенное чуче-
ло зимы. Гости потанцевали 
вокруг него и вернулись на 
свои места. Ведь теперь им 
расскажут про самый яркий 
день Масленицы — четверг.
Перед зрителями появляются 
актер, переодетый в бурого 
медведя, и веселая молодая 
цыганка.
— Мы в игровой форме рас-
сказываем про Масленицу, ис-
полняем множество народ-
ных песен и даже показываем 
небольшой спектакль, в кото-
ром подробно объясняем, чем 
нужно заниматься в каждый 

день Масленой недели, — рас-
сказала артистка музея-запо-
ведника «Коломенское» Алек-
сандра Селезнева.
Она выходит к гостям, перео-
детая в цыганку, и зовет с со-
бой «мишку» — другого арти-
ста, который играет роль бу-
рого хозяина леса. Тут-то го-
сти и позабавились на славу. 
Мишка оказался не простым, 
а ученым. Гости просили, что-
бы он показал, как девица ру-
мянами белится и как солдат 
на службу собирается. Умный 
зверь изображал все эти дей-
ствия на потеху публике.
В представлении участвовал 
и главный персонаж всех 
русских народных гуляний 

Петрушка. Он тоже хочет по-
лакомиться вкуснейшими 
блинами.
— Масленичные гулянья я по-
сещаю каждый год, но в «Ко-
ломенском» еще ни разу не 
была. Особенно мне понрави-
лась театральная часть про-
граммы, очень рассмешил 
медведь. Такие мероприя-
тия — это не только возмож-
ность раскрепоститься, но 
и узнать много нового о рус-
ских традициях, — подели-
лась впечатлениями москвич-
ка Наталья Жарова.
Гулянья в «Коломенском» 
продлятся до 21 марта. 
МАРИЯ НИКОЛАЕВА
m.nikolaeva@vm.ru

В столичном музее-заповеднике 
«Коломенское» начались масштаб-
ные гулянья в честь Масленицы. 
Для посетителей приготовили 
яркую праздничную программу 
на древней земле. 

Праздник 
блинов 
и смеха

Вчера 14:34 Ученик школы № 199 Михаил Смирнов побывал на масленичных гуляньях в музее-заповеднике «Коломенское». 
Мальчик поучаствовал в театрализованном представлении, которое провела артистка Александра Селезнева

обычаи
■ У русских на масленичном столе обязательны блины 
и лепешки, а у украинцев и белорусов — вареники, сырни-
ки и колодка — запеченное гороховое пюре с луком. 
■ Главные традиционные атрибуты народного празднова-
ния Масленицы: чучело, зимние забавы, катание на санях.
■ Первый масленичный блин на Руси выпекали в поне-
дельник. По традиции его отдавали беднякам на помин 
душ усопших.
■ Воскресенье масленичной недели называется проще-
ным. В этот день принято просить прощения у близких 
и родных.
■ А еще в этот день Масленой недели проходил ритуал 
проводов, который в разных губерниях России заключал-
ся как в сожжении чучела Масленицы, так и в его симво-
лических похоронах. В костер с горящим чучелом бросали 
блины.

Путь к спортивной 
славе

11 марта 1931 года был утвержден 
проект главного физкультурно-спор-
тивного движения СССР — комплекс 
«Готов к труду и обороне». Сегодня 
миллионы россиян — приверженцы 
здорового образа жизни, в том числе 
олимпийские чемпионы разных лет — 
с гордостью отмечают 90-летие ГТО. 
С первых дней возникновения нового 
движения граждане Советского Сою-

за вышли на старты, чтобы доказать — они достойны 
знака отличия ГТО. К концу 70-х годов каждый третий 
в СССР являлся участником комплекса и едва ли не до-
брая половина населения страны гордо носила на груди 
заветный значок как символ своей спортивности и силы. 
«Знак «ГТО» на груди у него. Больше не знают о нем ни-
чего», — так одной строчкой в 1937 году Самуил Маршак 
героизировал не только того неиз-
вестного столичного парня, спасшего 
девочку из огня, но и каждого члена 
физкультурно-спортивного движе-
ния. Казалось, что на века. Но, увы, 
с распадом СССР комплекс ГТО канул 
в Лету, а с ним утратил свое значение 
и поэтический посыл. Однако, пере-
жив лихие 90-е, в современной Рос-
сии, пусть и через 30 лет, вновь вспом-
нили о великом движении. И строчка 
поэмы Маршака заиграла новыми 
красками. 
Семь лет назад комплекс ГТО был воз-
рожден в совершенно новом форма-
те. Физкультурно-спортивное движе-
ние XXI века стало еще доступнее и, что самое главное, 
продолжает историческую миссию — оздоровление 
и всестороннее развитие нашей нации. Как и 90 лет на-
зад, участники комплекса ГТО могут проверить свои 
силу, выносливость, быстроту, гибкость, координацию, 
а также владение прикладными навыками. На сайте Все-
российского физкультурно-спортивного комплекса ГТО 
зарегистрировано 15 миллионов россиян — 4,4 миллио-
на из них являются обладателями знаков отличия. 
Сегодня, чтобы стать обладателем заветного знака, 
важно выполнить четыре условия: зарегистрироваться 
на сайте, заполнить заявку на выполнение нормати-
вов, получить медицинский допуск, успешно пройти ис-
пытания.
Золотой знак ГТО сегодня дает ряд преимуществ россия-
нам. Например, абитуриент при поступлении в инсти-
тут получает дополнительные баллы к результатам ЕГЭ, 
студент — повышенную стипендию... 
Но главное — каждый участник комплекса может прове-
рить свою физическую силу практически в любом воз-
расте: от шести лет до 70 и даже старше. 
Для многих великих спортсменов знак ГТО стал первой 
ступенью к олимпийским медалям. Но это отдельные 
истории, которые с удовольствием расскажут многие ле-
генды отечественного спорта. 
Все-таки куда важнее олимпийского золота, любых 
спортивных титулов и гонораров то, что, продолжая луч-
шие традиции СССР, современное движение ГТО в Рос-
сии пропагандирует физическую культуру и спорт как 
неотъемлемую часть повседневной жизни россиян. 
А каждый столичный парень со значком ГТО на груди — 
настоящий герой и нашего времени.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

РУСЛАН 
КАРМАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

московские 
традиции

Прозрачное стекло защищает 
микромир растений
Многоэтажка, в которой жи-
вет семья Барне, ничем не вы-
деляется среди других таких 
же в Ломоносовском районе 
Москвы. Но квартира эколо-
гов-любителей похожа на 
джунгли, повсюду растения: 
на балконе, в ком-
натах и даже в сте-
клянных бутылках. 
Это позволяет дать 
емкостям вторую 
жизнь, очистив 
хотя бы от части из 
них улицы города.
Глава семейства Александр 
Барне — почвовед по обра-
зованию. Мужчина по-
настоящему влюблен в при-
роду. Даже свидание для 
своей будущей жены устроил 
необычное, привел ее в за-
брошенный бассейн пока-
зать, как много на его дне 
проросло трав. Анна раздели-
ла страсть супруга, и, начав 
с разведения обычных ком-
натных растений, семья при-

шла к созданию миниатюр-
ных садов в бутылках.
— Флорариум — это способ 
продемонстрировать людям, 
что природа везде, нужно 
только ее заметить. В стеклян-
ной бутылке видно, как разви-

вается каждое рас-
тение, — говорит 
Александр Барне.
Обычно для флора-
риума выбирают 
сосуды из прозрач-
ного стекла. На 
создание одного 

мини-сада уходит от месяца 
до полугода. За это время се-
мена прорастают, и растение 
адаптируется к жизни в бу-
тылке, нужно только поддер-
живать сформировавшуюся 
экосистему, например, вовре-
мя опрыскивая водой и под-
бирая правильный свет. 
— Чуть-чуть себя чувствуешь 
Демиургом. Создаешь соб-
ственные маленькие миры, 
которые полностью тебе под-

властны, — рассказывает 
Анна Барне, разрезая для уго-
щения фрукты и аккуратно 
откладывая их семена. Из них 
тоже что-нибудь вырастет.
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

Столичная семья нашла оригинальный способ позаботиться 
об экологии любимого города и озеленить квартиру. Александр и Анна 
Барне в свободное время создают оранжереи в стеклянных бутылках.

Голос революции гремел 
со страниц газеты

Одним из первых и, наверное, 
самых значимых экспонатов 
нашего музея считается удо-
стоверение литературного 
сотрудника «Вечерней Мо-
сквы», выданное поэту Влади-
миру Маяковскому. Известно-
го драматурга 
можно по праву 
считать боль-
шим другом га-
зеты. На стра-
ницах «ВМ» он 
опубликовал де-
сятки своих сти-
хотворений. 
Началось его 
сотрудничество 
весной 1925 го-
да. Маяковский 
принес в редакцию стихотво-
рение «Два мая», в котором он 
фантазировал, как советская 
власть распространится даже 
на другие планеты. 
Позже по дороге в Соединен-
ные Штаты Америки прямо 
с парохода «Эспань» Влади-
мир Маяковский телеграфи-
ровал в «Вечернюю Москву» 
стихотворение «Мелкая фило-
софия на глубоких местах». 
Его опубликовали 14 декабря 
1925 года. А два года спустя 
напечатали первый отрывок 
из знаменитой поэмы Мая-
ковского «Хорошо!».

Особенно «урожайным» стал 
1928 год. Тогда на страницах 
газеты поэт опубликовал 
«Слегка нахальные стихи 
товарищам из Эмкахи», «Ев-
паторию», «Мы отдыхаем» 
и многие другие стихотворе-

ния. В послед-
нем, кстати, 
даже прозвуча-
ло название га-
зеты. 
Плодотворное 
сотрудничество 
М а я к о в с к о г о 
с «ВМ» продол-
жалось до 28 де-
кабря 1929 года. 
Тогда в газете 
опубликовали 

последнее стихотворение по-
эта — «Пролетарка, пролета-
рий, заходите в планетарий». 
Оно посвящено открытию 
Московского планетария. 
— Для Владимира Маяковско-
го очень важно было отра-
жать в творчестве окружаю-
щую действительность. Он 
как никто другой из поэтов 
той эпохи старался сотрудни-
чать с газетами и журналами. 
У него было порядка 50 редак-
ционных удостоверений раз-
личных изданий, — сказала 
заведующая научно-экспози-
ционным отделом Дома 

И. С. Остроухова в Трубниках 
Марина Краснова.
Действительно, поэт был дру-
жен с ответственным секрета-
рем «Рабочей Москвы» и «ВМ» 
Маркусом Чарным. Дружил 
Маяковский и с другим ответ-
ственным секретарем газеты 
Владимиром Млечиным. По 
воспоминаниям последнего, 
поэт сильно переживал из-за 
того, что его пьесу «Баня» рас-
критиковали на собрании 
в редакции «ВМ».
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Продолжаем цикл публикаций «Наш век», 
посвященный 100-летию «ВМ». В этот раз мы расскажем об экспонате 
нашего музея — удостоверении Владимира Маяковского.

Вчера 12:42 Удостоверение сотрудника «Вечерней Москвы», выданное поэту 
Владимиру Маяковскому

Вчера 12:43 Супруги Анна и Александр Барне создают миниатюрные оранжереи в бутылках 
разного размера: от очень больших до самых маленьких

досье
Владимир Маяковский 
родился 19 июля 1893 го-
да в Багдати в Грузии. 
Его первый поэтический 
сборник вышел в 1913 го-
ду. Маяковский участво-
вал в Первой олимпиаде 
российского футуризма. 
Помимо поэзии, он зани-
мался драматургией, 
писал сценарии, был ки-
норежиссером, актером, 
художником, редакто-
ром журналов «ЛЕФ» 
(«Левый фронт») и «Но-
вый ЛЕФ».

ну и как вам?

наш век

топ-3

Растения 
для флорариума 

■ Один из главных и са-
мых живучих обитате-
лей мини-сада — мох.
■ Прекрасно чувствуют 
себя в стеклянных жи-
лищах орхидеи.
■Ценятся цветоводами-
любителями и фиалки. 
Их неприхотливость 
прекрасно гармонирует 
с замкнутым миром в бу-
тылке.

звуки музыки
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Студентов обучат сразу 
нескольким профессиям

Инициатива предусматрива-
ет тотальное обновление про-
фессионального образования 
в России. 
— Мы постоянно обновляем 
перечень профессий и специ-
альностей среднего профес-
сионального образования. 
Сейчас их около 500. Останет-
ся в два раза меньше, — ска-
зал первый заместитель ми-
нистра просвещения Дми-
трий Глушко. 
По его мнению, это не означа-
ет, что сократится круг рабо-
чих специальностей, которые 
студенты будут осваивать 
в рамках среднего специаль-
ного образования. Просто 
многие учебные программы 
будут объединены в одну или 
вовсе трансформированы, 
а другие студенты смогут ос-
воить дополнительно в тех же 
самых колледжах. 
— Например, три профес-
сии — мастер общестроитель-
ных работ, арматурщик и сле-
сарь по строительно-монтаж-
ным работам — сольются 
в одну профессию с широким 
набором квалификаций, — 
отметил Дмитрий Глушко. 
Кроме того, Минпросвеще-
ния планирует сокращение 
сроков обучения по отдель-
ным программам. При этом 
в колледжах будет уделяться 
больше внимания именно 
профессиональному обуче-
нию, а курс общеобразова-
тельных предметов хотят 
упростить, ему будет уделять-
ся меньше внимания. 
— Комментировать реформу 
еще рано, — считает заслу-
женный учитель России Лев 
Соболев. — К радикальным 
прогнозам я вообще отношусь 

очень осторожно: в образова-
нии ничто не делается быстро 
и тем более суперреволюци-
онно. Для того чтобы выска-
заться по какому-либо вопро-
су, надо хорошо себе пред-

ставлять статистику явления, 
иметь адекватную оценку за-
просов общества. Иначе полу-
чится не анализ, а просто про-
фанация. 

По словам Льва Соболева, 
когда в нашей стране боль-
шинство ребят после восьмо-
го класса буквально загоняли 
в училища, которые сегод-
ня именуют колледжами, 

было понятно, чем 
это вызвано. Пре-
жде всего причи-
ной послужили 
экономические за-
просы государства 
и развитие произ-
водства. 
— Профессиональ-
ное образование — 
фундамент совре-
менной экономи-
ки. Оно должно 
быть основано на 
знаниях процессов 

этой отрасли, которые проис-
ходят в постиндустриальном 
информационном обще-
стве, — говорит директор 
Колледжа многоуровневого 

профессионального образо-
вания РАНХиГС при прези-
денте РФ Сергей Гриненко. 
По его мнению, колледжи го-
товят специалистов под кон-
кретные рабочие места и рас-
ширяют профессиональный 
и культурный кругозор. 
— Сегодня образование — это 
важнейшее средство и ресурс 
становления креативной лич-
ности, способной и готовой 
к жизни в глобальном поли-
культурном обществе, — до-
бавил Сергей Гриненко.
Поэтому, считает эксперт, сво-
дить обучение в колледжах 
лишь к освоению специально-
сти нельзя. Поднять среди мо-
лодежи авторитет рабочих 
профессий можно и нужно. 
Для этого необходимо воспи-
тать в каждом ученике твор-
ческую личность.
СВЕТЛАНА САМЧЕНКO
s.samchenko@vm.ru

6 февраля 2021 года 12:29 Студентка столичного Колледжа архитектуры, дизайна и реинжиниринга № 26 Виктория Волкова 
мечтает стать реставратором. Девушка планирует записаться на дополнительные курсы, которые открыли в ее учебном заведении

Министерство 
просвещения 
России намере-
но примерно 
в два раза сокра-
тить перечень 
специально-
стей, которым 
обучают студен-
тов профессио-
нальных кол-
леджей. 

Карманы людей наполнились свободными деньгами
Согласно данным исследова-
тельского центра «Ромир», 
индекс «свободных денег» 
у россиян проявил рекорд-
ный показатель роста — 
в нынешнем январе он ока-
зался на 82 процента выше, 
чем в декабре. Годом ранее 
динамика в этом же месяце 
составляла только 40 про-
центов. 

Индекс «свободных денег» по-
казывает динамику превыше-
ния доходов граждан над рас-
ходами и возможность копить 
деньги. В ходе исследования 
из показателя доходов росси-
ян аналитики вычли траты на 
покупку продуктов, оплату 
кредитов и коммунальных ус-
луг, расходы на транспорт 
и прочие необходимые вещи. 
По сути дела, в индекс входит 
та часть нашего личного бюд-
жета, которую можно потра-
тить на образование, отдых 
и укрепление здоровья, на ре-
монт квартиры, крупные по-
купки и подарки. Или просто 
отложить эти деньги на пре-
словутый «черный день». 
Обычно в январе индекс «сво-
бодных денег» значительно 
превышает декабрьский по-

казатель — после новогодних 
праздников россияне тради-
ционно снижают расходы, что 
и приводит к образованию на-
коплений.
— На руках у граждан сейчас 
действительно больше налич-
ности, чем год назад, — гово-
рит доктор экономических 
наук, профессор МГИМО Ва-
лентин Катасонов. — Это оче-
видно, потому что и в госу-
дарственных, и в коммерче-
ских банках процентные 
ставки по депозиту мизер-
ные, можно сказать, символи-
ческие. И частному вкладчи-
ку нет выгоды держать там 
свои накопления — на этом 
не заработаешь. 
По мнению Валентина Ката-
сонова, в кризисные времена 
всегда срабатывает психоло-
гический момент: реальные 
купюры, которые вы можете 
в любой момент достать из-
под матраса и пересчитать, 
кажутся надежнее, чем счет 
в той или иной финансовой 
организации.
С коллегой согласен и член Ге-
нерального совета Общерос-
сийской общественной орга-
низации «Деловая Россия» 
Алексей Порошин. Он уверен, 

что нынешний взлет индекса 
«свободных денег» одними се-
зонными колебаниями не 
объяснишь.
— Кризисные обстоятельства 
традиционно дисциплиниру-
ют людей, и они начинают 
меньше тратить денег. Пред-
ставьте себе, например, 
сколько народу потеряло ра-
боту во время пандемии. Тот, 
кто до сих пор не трудоустро-
ился, бережет каждую копей-
ку. Тот, у кого пока работа 
есть, смотрит на соседа и тоже 
сокращает свои расходы, по-
скольку никто не знает, сколь-
ко еще продлится сложный 
период, и не станет ли в буду-
щем сложнее.
Валентин Катасонов тоже 
считает, что в наступившем 
году вероятен серьезный бан-
ковский кризис. К тому же на 
желание граждан копить 
деньги наличкой, не доверяя 
никаким коммерческим или 
государственным финансо-
вым структурам, влияет пер-
спектива введения нового на-
лога на доход со вкладов.
— Рекордный рост индекса 
«свободных денег» может 
быть частично связан с огра-
ничительными мерами в свя-

зи с пандемией коронавиру-
са, — считает доктор эконо-
мических наук, профессор 
РАНХиГС Александр Щерба-
ков. — Это не граждане стали 
богаче, это карантинные 
меры ограничили их в воз-
можностях истратить ранее 
заработанный капитал.
По его мнению, долгое время 
россиянам можно было выхо-
дить из дома только в мага-
зин, находящийся в шаговой 
доступности, за продуктами. 
А тратить деньги на новый 
костюм, отдых, поездки, раз-
влечения и тому подобные 
товары и услуги было затруд-
нительно. 
К тому же, если большинство 
культурных учреждений, тор-
говых центров, кафе и кино-
залов закрылись или значи-
тельно уменьшили спектр 
предоставляемых услуг, то 
так называемые «свободные 
деньги» заведутся даже у не-
богато живущего пенсионе-
ра. И уж тем более у того, кто 
сегодня имеет возможность 
получить дополнительные 
меры финансовой поддержки 
от государства. 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

Квартиры 
сдают семьям 
без детей 
По данным исследования, 
которое провели аналитики 
крупного агентства недви-
жимости, 90 процентов соб-
ственников квартир не гото-
вы сдать свою жилплощадь 
первому попавшемуся арен-
датору.

В исследовании говорится, 
что 29 процентов арендода-
телей не хотят заселять 
в свою квартиру иностран-
цев, 28 процентов против лю-
дей с животными, а еще они 
не готовы к семьям с малень-
кими детьми или родителям-
одиночкам (16 и 14 процен-
тов соответственно).
— Действительно, десять из 
десяти арендаторов не готовы 
заключать договор с первым 
же, кто придет к ним. Особен-
но если это квартира с хоро-
шим ремонтом, — рассказал 
эксперт по недвижимости 
Иван Солдатенков. — Ма-
ленькие дети до пяти лет мо-
гут нарисовать что-то на обо-
ях, сломать вещи, а питом-
цы — поцарапать мебель. По-
этому «износ», который обя-
зательно обнаружится после 
того как жильцы съедут, будет 
намного больше, чем доход от 
аренды. Так что деньги, кото-
рые собственник получил за 
аренду, в итоге все равно уй-
дут на косметический ремонт, 
который придется сделать до 
того, как заселить новых 
жильцов. 
По словам Ивана Солдатенко-
ва, куда проще к любого рода 
арендаторам относятся обла-
датели квартир с «бабушки-
ным» ремонтом. Эти люди сда-
ют жилплощадь любому, кто 
захочет ее арендовать. Дело 
в том, что собственники «ба-
бушкиных квартир» легче пе-
реносят порчу имущества. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

КОНСТАНТИН ГУЖЕВКИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ПРОФСОЮЗА 
РАБОТНИКОВ НАРОДНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ

Министерство просвещения 
пошло по тому же пути, по ко-
торому шло Министерство об-
разования, когда была прове-
дена оптимизация обучения 
в вузах. В процессе реформ 
очень легко перегнуть палку, 
отказавшись от наработанных 
программ и от того, что может 
быть отнюдь не лишним 
в жизни. Передвинуть специ-
альность на факультатив или 
объединить «токаря» и «пека-
ря» недолго. Вопрос, сохра-
нится ли высокое качество об-
учения, получим ли мы насто-
ящих мастеров своего дела. 
Это покажет время.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Единая база
Цифровую платформу 
для обмена информаци-
ей о налогоплательщи-
ках создаст Федераль-
ная налоговая служба 
России. Единая пло-
щадка обобщит данные 
о полученных гражда-
нами финансовых и дру-
гих услугах. По мнению 
инициаторов, внедрение 
такой платформы позво-
лит выстроить эффек-
тивное взаимодействие 
между органами госу-
дарственной власти 
и бизнесом. В основу 
проекта ляжет техноло-
гия распределенного 
реестра, что позволит 
обеспечить технологи-
ческую защищенность 
информации.
■
Быстрый кредит 
Во время пандемии рос-
сияне моложе 30 лет ста-
ли чаще брать микрозай-
мы. Сейчас доля заем-
щиков этой возрастной 
категории догнала ос-
новную группу должни-
ков, в которую традици-
онно входят люди от 30 
до 40 лет. Сейчас на каж-
дую из этих категорий 
приходится по 30 про-
центов микрокредитов. 
По словам экспертов, ос-
новными причинами та-
ких изменений стало же-
лание россиян сохранить 
привычный образ жизни 
при снижении доходов 
и сложности оформле-
ния банковского креди-
та. При этом спрос на ми-
крокредитование все 
еще высок. За первые 
два месяца 2021 года 
уже выдано 3,6 миллио-
на займов.

Список 
из 500 рабочих 
специальностей 
может вдвое 
сократиться

образование

прогнозы

Правительство России расширило возможности для досрочного выхода на пенсию. Врачам, учителям, пожарным, летчикам включат в стаж периоды обучения 
и дополнительного профобразования. Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, к чему приведет объединение образовательных 
программ в колледжах, откуда у граждан после пандемии взялись свободные деньги и за счет чего снизились инфляционные ожидания в феврале 2021 года.

тенденции
125 54 100 20

рублей будет стоить 
в 2021 году стопка блинов 
московской семьи из четы-
рех человек, согласно дан-
ным исследования Цен-
трального банка России.

процента россиян заявили, 
что период самоизоляции 
ассоциируется у них с негати-
вом. Результатом опроса поде-
лился крупный сервис по поис-
ку работы.

миллионов рублей на развитие 
производства выдал Московский 
фонд поддержки промышленно-
сти и предпринимательства — 
это первый льготный заем 
в 2021 году. 

тысяч рабочих примерно 
не хватает на московских 
стройках, по словам руководи-
теля столичного Департамента 
строительства Рафика Загрут-
динова.

Страницу подготовила 
СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

В Банке России сообщили, что инфляционные 
ожидания населения в феврале 2021 года снизи-
лись. Это происходит уже второй месяц подряд.

Вероятность 
повышения есть

Центральный банк 
держит контроль

Сегодня экономисты внимательно следят за изменением 
инфляции. Ведь она напрямую связана с ценами на про-
дукты и с текущим положением дел в экономике. Текущие 
ожидания россиян, по данным Фонда «Общественное 
мнение», существенно выше тех цифр, которые трансли-
рует Росстат. Это не очень хороший показатель. Это зна-
чит, что у людей нет уверенности в текущем положении 
дел в стране, в том, что цены на товары и услуги будут ста-
бильными. Но в правительстве России и Центробанке ста-
раются бороться с этим. Например, в 2021 году ЦБ опре-
делил коридор годовой инфляции от 3,7 до 4,2 процента. 
Это уже какая-то конкретика. Но в целом пока такой про-
гноз не очень укладывается в общественном сознании. 
Есть вероятность, что, скорее всего, четырех процентов 
инфляции можно будет достигнуть только к концу года. 
Дальнейший уровень 
ключевой ставки зави-
сит от инфляционных 
показателей в первых 
декадах 2021 года. Учи-
тывая текущие ценовые 
показатели, Централь-
ный банк может перей-
ти к завершению цикла 
снижения ключевой 
ставки и начать, наобо-
рот, ее повышать. Я предполагаю, что это может случить-
ся уже в апреле. Сделают это для того, чтобы снизить рост 
цен на потребительские товары. Так считает одна группа 
экспертов.  Другой лагерь придерживается иной позиции. 
Повышение ключевой ставки может произойти только во 
второй половине 2021 года, а может и в 2022 году. В целом 
решение о повышении может в итоге привести к торможе-
нию инфляционного роста цен. 
Я считаю, что сейчас необходимо снизить некий потреби-
тельский ажиотаж и по мере возможности отказываться 
от регулирования цен на товары и услуги. Иначе это за-
крепит их высокую стоимость в будущем. Это может стать 
дополнительной поддержкой населения. В таком случае 
может помочь Центральный банк, который имеет полно-
мочия пересмотреть текущую ставку по инфляции. Это 
поможет снизить текущие высокие цены на продукты, то-
вары и услуги. Мне кажется, это будет правильное реше-
ние, которое поможет выйти из ситуации с оптимальны-
ми ценами. Нам остается только ждать ближайшего засе-
дания совета директоров Центробанка по перерассмотре-
нию ключевой ставки. Сейчас оно запланировано на 
23 апреля. После этого собрания будет понятно положе-
ние дел. И тогда можно будет сделать более конкретные 
прогнозы относительно инфляционных ожиданий.

Инфляционные ожидания населения частично основаны 
на объективных фактах. Например, на том, что люди на-
блюдают рост цен на продукты. Другая половина инфляци-
онных ожиданий граждан обусловлена психологическим 
восприятием окружающей действительности. Если гово-
рить о самых обычных потребителях, то ожидания в боль-
шей степени касаются того, что люди наблюдают в продо-
вольственном секторе. А видят они рост цен на технику, ав-
томобили и увеличение стоимости транспортных и мно-
гих других услуг. Сами по себе инфляционные ожидания — 
это фактор, который относится не столько к точным эконо-
мическим индикаторам, 
сколько к психоэмоцио-
нальному восприятию 
происходящих экономи-
ческих процессов. 
Люди примерно пред-
ставляют на уровне сво-
их ощущений, что может 
случиться в финансовом 
секторе страны в буду-
щем. И на основе этого 
выстраивают свое потребительское поведение. Конечно, 
этот показатель как таковой имеет право на существова-
ние, но нельзя сказать, что он объективен. 
Мне кажется, что самый лучший вариант в этой ситуа-
ции  — придерживаться умеренных инфляционных ожи-
даний. Иначе можно поддаться панике и, скупая те или 
иные товары, увеличить и так высокие цены. И произойдет 
это не из-за того, что торговцы чувствуют, что люди готовы 
к повышению стоимости на тот или иной продукт или ус-
лугу. Дело в другом — из-за ажиотажа баланс спроса и пред-
ложения становится неустойчивым, и цены растут. 
Сильно на инфляционные ожидания повлияли и падение 
доходов населения, и изменение структуры потребитель-
ского спроса. Из-за последнего фактора начали расти цены 
на определенные товары и услуги. Люди не будут отказы-
ваться от некоторых товаров, просто потому что не могут 
их не покупать.
Конечно, базовая инфляция существует. Она таргетирова-
на, то есть ее рамки примерно заданы, а Центральный банк 
следит за всеми этими процессами настолько вниматель-
но, насколько это возможно. То есть благодаря этому про-
цессу создается ценовая стабильность за счет процентной 
политики. И если Центральный банк продолжит придер-
живаться таргетирования, то соответственно и инфляция, 
и цены на товары потребительского спроса тоже будут дер-
жаться на приемлемом уровне. Стоит ожидать, что в бли-
жайшие 12 месяцев ситуация будет умеренной. Этим зай-
мется Центральный банк, который пересматривает уро-
вень ключевой ставки ежемесячно.

НИКИТА 
МАСЛЕННИКОВ 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
НАПРАВЛЕНИЯ 
ФИНАНСЫ И ЭКОНО
МИКА ИНСТИТУТА 
СОВРЕМЕННОГО 
РАЗВИТИЯ

ЗА

ЛЕОНИД 
ХОЛОД
ДОКТОР 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
НАУК 

ПРОТИВВ 2020 году 
россияне смогли 
откладывать 
на черный день, %

По данным сервиса по поиску работы

Те, кто может 
отложить 10% 
от общего дохода

52

Могут отложить 
20% от общего 
дохода

26

Откладывают 
50% 
от общего 
дохода

14

Больше 
половины 
от общего 
дохода

8
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Снег, запеленавший старинный город, бьет по 
глазам весенними искрами. Храмы, звонницы, 
монастырские стены, купеческие домики и ми-
ниатюрные по столичным меркам улочки — 
смотри, любуйся! Наверное, надо было сразу от-
правиться в кремль, Музей деревянного зодче-
ства, на смотровую площадку, где Ильин луг, 
или в один из пяти монастырей… Но попробуй 
выбери, куда сначала! В Суздале 305 архи-
тектурных и исторических памятников, 
79 из них — федерального значения, а четыре 
входят в список всемирного культурного насле-
дия ЮНЕСКО. Маршрут подсказал случай. 
На привычных скоростях ворвались в спокой-
ную провинциальную жизнь, а, притормозив, 
поняли, что с наскока пересекли речку Каменку, 
миновав половину главных суздальских досто-
примечательностей. Перед нами — монастырь 
с высоченной колокольней, железная дверь 
в которую оказалась открыта. Как не зайти?! 
Встречающий гостей смотритель предлагает 
посетить Музей колоколов и вдруг спрашивает:
— А хотите сразу весь Суздаль увидеть?
Конечно! Серпантин лестниц кажется бесконеч-
ным. Вверх, еще, еще… Пыхтим. Но для нашего 
провожатого Сергея взбираться на 42 метра 
явно дело привычное. По пути узнаем, что Ризо-
положенский монастырь — один из немногих 
в России, достоверно основанный еще до мон-
гольского нашествия.
— А когда война с Наполеоном началась, жите-
ли обет дали: после победы над врагом воздвиг-
нуть в городе самую высокую колокольню, — 
рассказывает Сергей. — И слово сдержали, 
в 1813 году начался сбор народных пожертвова-
ний. Строили четырехъярусную Преподобен-
скую колокольню высотой 72 метра больше 
пяти лет. Один историк писал, что она «господ-
ствует над Суздалем». Судите сами…
Город — на все четыре стороны. Десять веков 
истории перед глазами. Снег, солнечный свет 
и небо, до которого здесь уж точно рукой по-
дать. Честно: не помню, как оказалась на самой 
верхней, хрупкой лесенке звонаря. «Не ба-
луй!» — ворчит смотритель. Спешим спустить-
ся. Скоро начнется служба, и зазвучат перезво-
ном над древней землей суздальские колокола. 

Точка отсчета

До кремля решили идти пешком, чтобы уж точ-
но ничего не пропустить. Миновав Торговые 
ряды, поворачиваем на смотровую площадку. 
Ее на западном берегу Каменки благоустроили 
совсем недавно. Созерцание еще спящей подо 
льдом реки прерывается веселым фырканьем. 
— До кремля подбросить? — спрашивает уда-
лой возничий, управляющий гнедой красави-
цей-лошадью, впряженной в сани. — Поехали! 
А то моя Волга застоялась!
Обижать молодую ретивую кобылу, понятное 
дело, грех. Да и конюх ее, чинно представив-
шись Константином Гришиным, смотрел 
с огромной надеждой. Пришлось уважить. И не 
пожалели: мимо аккуратных «посадских» до-
миков, притулившихся вокруг главной суздаль-
ской святыни, прокатиться с ветерком — одно 
удовольствие. Костя тем временем рассказыва-
ет о себе: родом из Владимира, переехал сюда 
недавно и «так влюбился в город, всерьез увлек-
ся его историей, что решил остаться». 
— Земляные валы сохранились с древних вре-
мен, — рассказывает он. — И именно здесь на-
чинал возводиться Суздаль, первое упомина-
ние о котором как городе в «Повести времен-
ных лет» датируется 1024 годом. А поселения, 
говорят археологи, возникли здесь еще в Х веке.
В Музее кремля узнаем, что первоначальная 
форма названия города — «Суждаль». Суз-
даль — отглагольное образование от древне-
русского слова «създати», то есть — создать.
— В летописи говорится о народных волнениях 
в 1024 году, которые были спровоцированы не-
урожаем из-за засухи, — рассказывает историк 
Любовь Степанова. — Чтобы подавить восста-
ние, из Киева в свою вотчину пришлось прие-
хать князю Ярославу Мудрому. 
Многие века суздальскими землями владели 
именитые русские князья. В XI веке — это вотчи-
на Владимира Мономаха, а его сын Юрий Долго-
рукий делает город своей столицей. 

Этот небольшой город, как лоскутное одеяло, 
соткан из русских былин, легенд и преданий. 
А Суздальское ополье, область между реками 
Клязьма, Нерль и Селекша, неслучайно называ-
ют колыбелью Владимиро-Суздальской Руси. 
Здесь сохранилось множество археологических 
памятников: курганные могильники, древние 
поселения. Первые раскопки здесь начались 
еще в 1851 году под руководством основателя 
Московского археологического общества гра-
фа Алексея Уварова. А в прошлом году археоло-
ги сделали новое открытие: в районе деревни 
Гнездилово найден средневековый курганный 
могильник, впервые обнаруженный экспеди-
цией Уварова, но позже утерянный. Находки 
2020 года уникальны: около 150 средневеко-
вых предметов из цветного металла и железа, 
украшения, детали костюма, предметы быта.
— Работы в Гнездилове демонстрируют возмож-
ности современных технических средств, мето-
дов геофизики и ГИС-технологий для выявления 
археологических памятников, невидимых в со-
временных ландшафтах и считающихся утра-
ченными, — комментирует директор Института 
археологии РАН, академик Николай Макаров. — 

Во Владимирской области утверждена госпрограмма развития туризма на 2021–2025 годы, предполагающая привлечь более пяти миллионов туристов. «Суздаль. 
Зарядье. Активация» — один из значимых проектов. И не случайно: в 2024 году жемчужина Золотого кольца отметит свое 1000-летие. Корреспондент «ВМ» побывала 

в Суздале, чтобы посмотреть, как идет подготовка к юбилею всероссийского масштаба, а заодно встретить весну в древнем городе-сказке.

20 февраля 2021 года 12:03 Возничий Константин Гришин и его гнедая лошадь по кличке Волга приглашают прокатиться вокруг Торговых рядов и Суздальского кремля

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель

цитата

Суздаль должен стать 
местом, в которое будут 
часто приезжать и видеть 
постоянно меняющиеся 
культурно-просветитель-
ские программы. 
ВЛАДИМИР СИПЯГИН
ГУБЕРНАТОР 
ВЛАДИМИРСКОЙ 
ОБЛАСТИ

На центральной площади Суздаля, возле 
Торговых рядов, всю Масленую неделю ра-
ботает ярмарка с сувенирами, предметами 
народного творчества и, конечно, вкусны-
ми яствами. Блинов на всех гостей хватит! 
А еще здесь можно будет познакомиться 
с народными промыслами и поучаствовать 
в мастер-классах. А с 13 по 14 мар та 
в парке зимних развлечений «Суздаль» 
гости смогут взять снежную крепость, 
посостязаться в перетягивании каната, по-
кататься на бочке и понаблюдать за поро-
сячьими бегами. А в Музее деревянного 
зодчества 13 марта в 14:00 начнется Мас-
леничная олимпиада. В ее программе: 
«блиноборье», «подушечная борьба» 
и «масленичная атлетика». 14 марта 
в 11:00 здесь начинаются гусиные бои. 
Гуси будут бороться за свою гусыню в че-
тырех раундах. Кульминацией праздника 
станет сожжение чучела.

Весну встречаем весело

ФАКТ

Суздаль, кажется, может «сыграть» классический уездный город N в любом историческом 
фильме. Город, в частности, можно увидеть в кинолентах: «Женитьба Бальзаминова» (1964), 
«Метель» (1964), «Царская невеста» (1964), «Андрей Рублев» (1966), «Душечка» (1966), 
«Мой ласковый и нежный зверь» (1978), «Тема» (1979), «Юность Петра» (1980), «Россия моло-
дая» (1981), «Чародеи» (1982), «Мертвые души» (1984), «Про бизнесмена Фому» (1993). А де-
корации к фильму «Царь» (2008), построенные в Суздале для съемок, и сегодня можно посмо-
треть в музее «Щурово городище». 

Здесь снимали кино

Могильники, которые, как считалось ранее, 
были полностью раскопаны в середине XIX века, 
сохранили нетронутые погребения и перспек-
тивны для будущих исследований. 
Постепенно Суздаль становился одним из рели-
гиозных центров Руси. К началу XVI века здесь 
уже было 11 монастырей. Кстати, Богородице-
Рождественский храм, датируемый 1225 го-
дом, хоть и старейшее здание суздальского 
кремля, но уже третий по счету, построенный 
на намоленном месте. При Владимире Монома-
хе стоял здесь одноглавый каменный храм. На 
его фундаменте позже построили пятикуполь-
ный, посвященный Рождеству Богородицы. 
— Обязательно побывайте в Кидекше, — сове-
туют нам в Музее кремля. — Если уж ищете 
«точку отсчета», — она там!
…Уже вечер, но солнце, играючи, кидает зага-
дочные тени на маленькую церковь Бориса 
и Глеба. Древнейший белокаменный памятник, 
положивший начало Владимиро-Суздальскому 
зодчеству, по словам смотрительницы Татьяны 
Сергеевой, туристы почему-то посещают неча-
сто. Хотя село Кидекша расположено всего в че-
тырех километрах от Суздаля. 
— Юрий Долгорукий в 1125 году получил в удел 
Ростово-Суздальскую землю, — рассказывает 
Татьяна. — В Кидекше располагалась его заго-
родная резиденция. Отсюда князь правил вла-
дениями, жил в крепости, защищенной валами 
и высоким частоколом. А основанием для выбо-
ра места строительства церкви послужило пре-
дание о встрече здесь, на берегу Нерли, первых 
русских святых — братьев Бориса и Глеба. 
Каменная ограда настолько низенькая, что 
едва выглядывает из сугробов, узкие, непри-
метные ворота, покосившаяся, «падающая» ко-
локольня и дорожка, ведущая к храму. Перво-
зданное место. Отсюда пойдет Долгорукий 
укреплять свои владения и строить города-кре-
пости: Переславль-Залесский, Юрьев-Поль-
ский, Кострому, Дмитров… и нашу Москву. 

Монастырские тайны

Еще любуясь городом с колокольни, заметили 
грозную крепость. Мощные краснокирпичные 
стены, суровые башни с бойницами. Опиши ее 
так, любой суздалец узнает сразу: Спасо-Евфи-
миев монастырь! И что на неприступную кре-
пость похож — неудивительно. В середине 
XIV века объединились князья, образовав Суз-
дальско-Нижегородское княжество. А в качестве 
одного из его форпостов основали в 1352 году на 
крутом берегу Каменки мужской монастырь. 
Главное оборонное сооружение Суздальской 
крепости — башня 20 метров высотой. Через 
ворота робко входим в обитель. На ее террито-
рии действуют сразу несколько экспозиций, 
рассказывающих об истории монастыря, пере-
жившего несколько жестоких сражений. 
— К концу XVII века этот монастырь был одним 
из богатейших на Руси, — рассказывает исто-

Первозданное 
место. Отсюда 
Юрий Долгорукий 
начинал 
укреплять свои 
владения

Старинный город готовится к юбилею 
и приглашает на Масленицу

Суздальская 
капель

рик Любовь Степанова. — В его вотчинах на-
считывалось около трех тысяч дворов с населе-
нием в 10 тысяч душ мужского пола. Обитель 
владела полями, заставами, угодьями. Хорошо, 
в общем, жили. В письме к Ивану Грозному Ан-
дрей Курбский докладывал: «за городом Сузда-
лем имеется Спасский монастырь, где монахи 
весьма сребролюбивы и зело пьянственны».
Главный храм Спасо-Евфимиева монастыря, 
Спасо-Преображенский собор, строг и мону-
ментален. Но, признаться, смотрим не на него, 

а на чудо-звонницу. Ее древнейшая часть — 
столпообразная церковь Рождества Иоанна 
Предтечи «иже под колоколы» построена в на-
чале XVI века. Башня с часами, да 17 колоколов 
в ряд. Говорят, по праздникам можно услышать 
их звоны, исполняемые лучшими звонарями 
Владимиро-Суздальского музея-заповедника. 
Ну а мы, задрав голову, слушаем весеннюю пес-
ню птиц, шустро летающих над звонницей 
и мемориалом Дмитрия Пожарского. Нацио-
нальный герой России похоронен здесь, в родо-
вой усыпальнице, в апреле 1642 года. 
Еще одна редкая достопримечательность обите-
ли — тюрьма. Не удивляйтесь! Она была здесь 
организована «для безумствующих колодников» 
в 1766 году по указу императрицы Екатерины II. 
Мрачный, уныло стоящий в стороне корпус. По-
началу большинство узников были лицами ду-
ховного звания и сектанты. В камерах — койка, 
кожаный тюфяк, суконное одеяло, жестяной 
подсвечник да медный рукомойник. В 1920–
1930 годах здесь была тюрьма для политиче-
ских, в годы Великой Отечественной распола-
гался лагерь для военнопленных, а после ее 
окончания — колония для несовершеннолет-
них. А в 1967 году ансамбль монастыря был пе-
редан Владимиро-Суздальскому музею-запо-
веднику. 
…Аккурат напротив Спасо-Евфимиева мона-
стыря, на другом берегу Каменки стоит совсем 
другая, белоснежная в любое время года оби-
тель. Свято-Покровский монастырь, последний 
приют в котором в разные времена за его 
655-летнюю историю находили опальные рус-
ские царицы, княгини и боярыни. Сюда попада-
ем ранним утром. Может, потому и кажется он, 
укрытый снежным покровом, спящим. Вот уж 
где точно понимаешь, что такое звенящая ти-
шина! Но пару легенд обители выведать все-
таки удалось. Случайно встречаем женщину, 
которая начинает расспрашивать: кто мы, от-
куда. Разговорились. Паломница Наталья ока-
залась прекрасной рассказчицей.
— Обитель наша до сих пор считается одним из 
самых загадочных монастырей, — почему-то 
шепотом говорит она. — Есть предание, как 

суздальский князь Андрей Константинович, пу-
тешествуя по Волге, попал в настоящую бурю. 
В молитвах о спасении пообещал монастырь со-
градить инокиням.
Слово князь сдержал, и в 1364 году построили 
по его приказу женскую обитель, названную 
в честь Покрова Богородицы. Одной из первых 
опальных цариц, высланных в обитель, стала 
супруга Василия III Соломония Сабурова. Недо-
волен был царь, что не подарила она ему на-
следников. А потом поползли в народе слухи, 
что постриженная в монахини Соломония ро-
дила сына Георгия. Опасаясь за жизнь цареви-
ча, объявили его мертвым. А уже в советские 
годы археологи обнаружили надгробие, под ко-
торым лежала тряпичная кукла в расшитой 
жемчугом рубашке. Может, и правда, обманула 
всех царица? И, как гласит легенда, сына ее тай-
но воспитывали в скитах, а потом стал Георгий 
знаменитым разбойником Кудеяром, героем 
старинных сказаний. Кто знает… Тайны эти на-
дежно спрятаны в стенах древнего монастыря.

Эгей, разгуляй!

Парочка снеговиков, встречающих нас у входа 
в Музей деревянного зодчества и крестьянского 
быта, кажутся поникшими. Явно чуют прибли-
жение весны и доживают последние морозные 
деньки в окружении резных деревянных церк-
вей, разлапистых мельниц и стоящих в ряд изб. 
В них уютно пахнет сеном и полевыми травами. 
И понимаешь — в городе мы! А все равно кажет-
ся, что попали в старинную русскую деревню. 
В ту, где напоят чаем из самовара да блинами 
сочными накормят. А воду непременно прине-
сут из колесного колодца. Его в старину еще сту-
пальным называли: для подъема воды внутрь 
колеса, оборудованного ступенями, входил че-
ловек и, шагая как по лестнице, раскручивал 
его. И в колодец опускались две большие бадьи. 
Это деревянное чудо техники из села Кольцово 
стоит по соседству с домиком, украшенным глу-
хой резьбой. Экспонаты музея собирались по 
всей Владимирской области. Все 18 памятников 
деревянного зодчества XVIII–XIX веков построе-
ны мастерами-плотниками только топором. 
И все здесь — живое. В любой дом заходи: сидит 
хозяйка в крестьянском наряде у окна, она ра-
душно встретит гостей, расскажет, как жили, 
где спали, что ели да во что детки играли. А для 
современных ребят еще и мастер-класс народ-
ных ремесел проведут.
Капель, падающая с крыш домов и весело отби-
вающая последние часы зимы, напоминает: 
нам пора. В суздальских Торговых рядах прохо-
дит ярмарка — веселая Масленица в Суздале 
всегда с размахом. Местом народных гуляний 
скоро станет и этот музей под открытым небом. 
А у кремля уже суета. Тут тебе и знаменитые пе-
тушки на палочки всех мастей: «Покупай, сами 
делали!» И сбитень с медовухой наливают — 
а как же! Блины на русской земле, ясное дело, 
в особом почете. Их гостям Суздаля где угодно 
предложат на завтрак, обед и ужин. А вот и ста-
рый знакомый: возничий машет рукой, гнедая 
Волга нетерпеливо бьет копытом. Но в сани, ко-
торые Константин по весне поменяет на брич-
ку, уже запрыгивают пассажиры. 
— Эгей, расступись, разгуляй! — от души горла-
нит Костя, и Волга срывается с места. 
В рядах от сувениров, самых разных поделок 
и вещиц глаза разбегаются. Тут тебе и горшки 
глиняные, и лоскутные одеяла, что шьют здесь, 
похоже, в каждой семье. Оттого каждое — не-
повторимое, уникальное. Деревянные сви-
стульки, булавы и прочие предметы старинных 
детских забав, которые наши городские дети 
и не видали никогда. 
— Возьмите куклу, потом сожжете! 
Притормозили. И знаете, как бывает: в хоро-
шем настроении да на свежем воздухе разговор 
завязывается сам собой. Надежда Савинова 
приехала на ярмарку из села Красное, что неда-
леко от Суздаля. Она многодетная мама, соцра-
ботник.
— А еще я в нашем доме культуры в хоре пою, — 
улыбается она и совершенно неожиданно начи-
нает напевать какую-то очень красивую, явно 
народную песню. Потом умолкает, смутив-
шись. — «Бабье лето» наш коллектив называет-
ся, я в нем солирую. А по выходным всегда 
здесь, на ярмарке. Одеяло мы с дочками сами 
шьем. А куклы эти к Масленице моя младшая, 
двенадцатилетняя Даша, делала. 
Дарью-искусницу обижать не смеем и скупаем 
все яркие, из лоскутков и ниток сделанные ку-
клы. Они действительно похожи на те, что по-
ложено сжигать на Масленицу. Но мы не будем, 
оставим на память. 
…Почти тысячу лет живут и гостят люди в горо-
де, сотканном из былин, сказок и народных по-
верий. Скоро в Суздаль снова придет весна. Ка-
кая по счету? И не поверишь: в этом году 997-я.
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Анастасия Леонова, которая завоевала Гран-при на Всероссийском конкурсе авторской ватной игрушки «Композиция 
Победы для музея». Ее работа «Ворохи воспоминаний. Всполохи чувств. Любовь» — один из экспонатов первого столичного Музея ватной игрушки, который открыл-
ся в Николо-Перервинском монастыре. Анастасия Леонова в основу своей очаровательной композиции заложила истории о Великой Отечественной войне, которые 
бабушки и дедушки рассказывали ей в детстве. Эта игрушка о любви, ради которой люди выживали в страшных боях. Анастасия создала бабушку и дедушку, сидящих 
в обнимку. По задумке автора, герои нашли друг друга на фронте и до сих пор остаются вместе. Анастасия считает, что очень важно слушать и запоминать все то, о чем 
говорит старшее поколение. Ведь наши бабушки и дедушки делятся с нами — их потомками — своей мудростью.  

Заворожила 
зрителей харизмой
Сегодня день рождения от-
мечает народная артистка 
России Мария Аронова 
(на фото). Ей исполнилось 
49 лет.

Творческая биография Марии 
Ароновой началась еще в сту-
денческие годы. 
Актрису пригласи-
ли работать в Театр 
имени Вахтангова 
на втором курсе 
Щукинского учи-
лища. 
Отличилась Ароно-
ва и в дипломном 
спектакле «Цар-
ская охота». Она сыграла Ека-
терину II. За эту работу она по-
лучила Премию имени Ста-
ниславского. 
После получения диплома мо-
лодую талантливую артистку 
сразу взяли на работу в Театр 
имени Вахтангова, где она 
служит до сих пор.
— Я знаю Марию уже 30 лет. 
Мы знакомы с ней со студен-
ческой скамьи, даже жили 
в одной комнате в общежи-
тии, — рассказывает народ-
ная артистка России Нонна 
Гришаева. — Она замечатель-
ный человек. Очень душев-
ная. Любит свою семью, де-
тей, внучку. И она настоящий 
друг, замечательный партнер, 
что большая редкость. Я же-

лаю ей здоровья и новых заме-
чательных ролей.  
Сегодня Мария Аронова мно-
го снимается в кино. Первый 
фильм с участием Марии Аро-
новой — «Летние люди» — вы-
шел на экраны в 1995 году. По-
сле этого она снялась во мно-

гих культовых ки-
нокартинах. Са-
мые известные из 
последних ее ра-
бот: сериал «Вось-
мидесятые», двух-
частный фильм 
«Лед» и совсем све-
жая картина «Пара 
из будущего». Но, 

несмотря на успех в киноин-
дустрии, Мария Аронова все-
таки считает себя театраль-
ной актрисой. 
— Мария — гениальная ак-
триса и великолепный чело-
век. Мы с ней несколько раз ез-
дили на рыбалку. Она обожает 
такой досуг. Мария действи-
тельно хороший рыбак! А еще 
иногда мы ходим в лес за гри-
бами, — рассказал актер теа-
тра и кино Павел Трубинер. — 
Мария обладает невероятной 
женской харизмой. Она в один 
миг может заставить каждого 
зрителя в зале трепетать. На-
стоящий талант! Желаю ей 
всего самого лучшего!
ДИНАРА КАФИСКИНА
d.kafi skina@vm.ru

Смелость 
или мракобесие

На ВДНХ открывается выставка «Мир 
тела». Уже до ее открытия сам факт 
«расчлененки как вида искусства» вы-
звал бурную полемику. Еще бы: экспо-
наты выставки — забальзамирован-
ные трупы и отдельные органы.
Изобретательности организаторов 
выставки позавидовал бы сам доктор 
Лектор. Гюнтер фон Хагенс, немецкий 
патологоанатом, идеолог «Мира 

тела», заставляет покойников разыгрывать целые сцен-
ки. Вот балерина с «ободранной кожей» демонстрирует 
напрягшиеся сухожилия. Мужчина со вскрытой грудной 
клеткой дует в саксофон. Футболист бьет по мечу: как 
мощно работают его ноги! Каждая мышца — как живая. 
А «жемчужина» выставки — пара, занимающаяся сексом. 
Представлены и «вредные привычки», вернее, их воздей-
ствие на человеческое тело. Вот легкие здорового челове-
ка, вот легкие курильщика. Интерес-
но, что и тот, и другой — умерли. Даже 
обидно как-то. Разрезанные тела, рас-
терзанные тела… Страшно. 
Старик Гюнтер, шалун, гастролирует 
со своей выставкой уже 26 лет. Ее за 
это время посетили — страшно поду-
мать! — 51 385 000 человек в 35 стра-
нах мира. В России фон Хагенс, кстати, 
проходил свидетелем по уголовному 
делу — за незаконную передачу анато-
мическому театру 56 тел и 400 компо-
нентов головного мозга из Новоси-
бирска… И вот — новый заход в Рос-
сию: уже как художник. Уникальные 
технологии позволяют сохранять 
«пластинаты» — так называются «экспонаты» — в идеаль-
ном состоянии. Сохраняется клеточная структура, ре-
льеф тканей…
Студенты медицинских вузов — люди подготовленные — 
часто рассказывают о том, как падают в обмороки в «ана-
томических театрах». Просто не каждый может понять 
и принять, что вот это «мертвое тело» можно резать но-
жом. Что еще недавно «материал» был живым человеком. 
Двигался, смеялся, любил… И это — медики! Те, для кого 
«тело» режется в научных целях. А тут для развлечения, 
для веселья — «пластинаты». Смотрите на мышцы, на то, 
как напрягаются сухожилия, как двигаются пальцы рук. 
Идите всей семьей! Возраст посещения — двенадцать 
плюс, по семейным билетам — дешевле! Приходите с деть-
ми! Это же так познавательно: посмотреть, как устроен че-
ловек. Физическое тело. А души-то как бы и нет. В недели 
Великого поста (а начинается выставка предположитель-
но 12 марта) — самое то сходить на «Мир тела».  
Сегодня вообще в чести всевозможные маньяки. Сериал 
про ангарского маньяка, приглашение на ток-шоу друго-
го маньяка — того, что держал четыре года девушек в пле-
ну… Доктор Лектор завистливо вздохнул бы. Ну и фанта-
зия у Гюнтера! Ну и смелость у организаторов! А на самом 
деле — что это? Неуважение к смерти? Мракобесие? 
Неуже ли кто-то пойдет — да еще семьей? С детьми…

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Зарубежные соцсети 
обяжут платить 
налоги за блогеров. 
И как вам?

СЕРГЕЙ ЛЕОНОВ
ЧЛЕН СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ РОССИИ

Заработок в интернете дол-
жен каким-то образом учиты-
ваться. Сегодня такой систе-
мы мониторинга у нас нет, 
хотя доходы у многих блоге-
ров достаточно большие, до-
ходят до миллионов рублей 
в месяц. Поэтому легализовы-
вать налогообложение этих 
средств необходимо. Если бу-
дет создан реестр лиц, зараба-
тывающих на рекламе, то на-
логовая служба сможет очень 
легко разработать методоло-
гию, по которой будут отчис-
ляться НДФЛ со стороны зару-
бежных сервисов. Любой до-
ход должен облагаться нало-
гом. Но думаю, что в их случае 
необходимо сделать некое по-
слабление, как в ситуации 
с отечественными IT-ком па-
ниями. Кроме прочего, учи-
тывая положительную сторо-
ну идеи, не стоит забывать 
и о российских социальных 
сетях. Не думаю, что их следу-
ет обходить стороной в вопро-
се налогообложения блоге-
ров. Ведь они ничем не отли-
чаются от иностранных соци-
альных сетей. Поэтому я вы-
ступаю двумя руками за это 
предложение. Доходы с него 
могут пойти на благоустрой-
ство наших городов, дере-
вень, поселков и так далее. 
Чем больше люди и компании 
будут выходить из налоговой 
тени, тем лучше будет всем. 
Для этого государство должно 
создать прозрачные условия.

СЕРГЕЙ СМИРНОВ 
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК
НИУ ВШЭ

Я согласен с тем, что руковод-
ство зарубежных соцсетей 
должно платить налоги за бло-
геров. И главное, чтобы доход 
был зарегистрирован. Все фи-
нансы в той или иной степени 
должны облагаться налогом. 
Иначе будет происходить рас-
ширение теневого сектора. 
Этому обычно способствуют 
необлагаемые налогами дохо-
ды. Это справедливое предло-
жение, но нужно продумать 
ставки по НДФЛ, определить 
и периоды уплаты.

ЮЛИЯ МАКАРОВА
БЛОГЕР

В теории этот законопроект 
мог бы упростить жизнь ин-
флюенсеров. Многие блогеры 
с тысячами подписчиков сей-
час имеют статус индивиду-
альных предпринимателей 
или самозанятых и платят го-
сударству процент со своих 
доходов. В случае принятия 
инициативы им бы не при-
шлось разбираться в налого-
вых схемах, все было бы авто-
матизировано, удобно. Но 
я не верю в успешность проек-
та. Во-первых, многие блоге-
ры любят анонимность, кото-

Министерство цифрового развития, связи и массовых коммуникаций России предло-
жило обязать зарубежные компании выплачивать налог за блогеров, зарабатываю-
щих на рекламе. Такое нововведение позволит пополнить государственный бюджет 
страны дополнительными доходами. 

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

рую им дают интернет-плат-
формы. Чтобы платить нало-
ги, нас заставят регистриро-
ваться в соцсетях по паспор-
ту? Во-вторых, многие другие 
российские инициативы, свя-
занные с соцсетями и требую-
щие участия самих компаний, 
провалились. Например, ког-
да власти требуют предоста-
вить ключи шифрования или 
удалить какие-то видеороли-
ки. С трудом верится, что 
в этом случае руководство 
соц сетей пойдет навстречу 
правительству.

АЛЕКСЕЙ БЫРДИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АССОЦИАЦИИ ИНТЕРНЕТВИДЕО

С одной стороны, мне кажет-
ся, что это интересное пред-
ложение. С его помощью 
было бы намного проще полу-
чать налоги, чем бегать за 
каждым блогером и вытря-
сать с него НДФЛ. Но, с другой 
стороны, насколько мне из-
вестно, в мире нет случаев по-
хожего регулирования. И как 
планируют реализовать та-
кую практику у нас, неизвест-
но. Поэтому воплотить 
в жизнь ее будет сложно. Схе-
му выплаты НДФЛ работода-
телями пытаются распростра-
нить на иностранные компа-
нии. Однако принцип взаи-
модействия руководства соц-
сетей и блогеров другой. Что-
бы зарубежные соцсети пла-
тили налог, они должны знать 
подробную информацию 
о своих блогерах. Но учиты-
вая, как наше государство от-
носится к распространению 
этих данных, может появить-
ся неразрешимая проблема 
с обеих сторон. Таким обра-
зом, и предложение будет на-
много сложнее реализовать. 
Поэтому и времени тратить 
на него не стоит.

Первое моровое поветрие 
двадцатого века

11 марта 1918 года в США 
был выявлен один из первых 
подтвержденных случаев 
заболевания испанским 
гриппом. Так начиналась 
одна из самых опасных эпи-
демий.

Последний год Первой миро-
вой войны, кроме долгождан-
ного мира, принес странам — 
участницам конфликта и эпи-
демию так называемой испан-
ки, или испанского гриппа. 
Жертвами болезни, согласно 
подсчетам современных уче-
ных, стали от 50 до 100 милли-
онов человек во всем мире. 
Это была одна из самых круп-
ных глобальных эпидемий со 
времен чумного мора, прак-
тически опустошившего Ев-
ропу в середине XIV века. 
Несмотря на название, к са-
мой Испании болезнь имеет 
весьма опосредованное отно-
шение. Дело в том, что именно 
испанские газеты впервые 
упомянули о массовых случаях 
проявления новой болезни, 
носящей характер эпидемии. 
По поводу происхождения ин-
фекции однозначной точки 
зрения среди ученых нет. По 
одной из версий, вирус мог 
быть завезен китайцами, по-
могавшими воюющим стра-
нам в тылу, а мог прибыть 
и с американскими солдатами.
Как бы то ни было, но болезнь 
быстро распространилась по 
Европе. 
— Главной особенностью ви-
руса было большое количе-
ство заболевших среди моло-
дых людей от 20 до 40 лет, ко-
торые не были подвержены 
различным хроническим не-
дугам. Больные чувствовали 
резкую боль в горле, резко по-
вышалась температура, начи-
нался кашель. Смерть могла 
наступить очень быстро из-за 
воспаления внутренних орга-
нов, отказывавшихся рабо-
тать, — рассказал историк, 
переводчик Виктор Соркин.
Правда, первые случаи эпиде-
мии были приняты просто за 
проявления сезонного подъе-
ма простудных заболеваний, 
а появление большого числа 
пациентов сразу в разных 
странах было отнесено на счет 

продолжавшейся Первой ми-
ровой, окончившейся только 
в ноябре 1918 года, и связан-
ного с ней интенсивного пере-
мещения людей в Европе. 
Приток беженцев в города, 
скопления сотен тысяч ране-
ных в военных госпиталях 
стали питательной средой для 
распространения вируса. 
Врачи пробовали лечить забо-
левших ударными дозами 
аспирина, которые значи-
тельно превышали безопас-
ные, так что многие смерти 
могли быть и из-за неправиль-
ного применения медикамен-
тов. Некоторые страны вводи-

ли карантин, например США, 
правда, действовал он выбо-
рочно.
А вот в России, охваченной ог-
нем Гражданской войны, по-
следствия эпидемии были 
мягче. Подтвержденных слу-
чаев заболевания фиксирова-
лось мало, но это могло быть 
связано с прекращением 
функционирования системы 
здравоохранения в связи 
с развалом Российской импе-
рии. Тем более что, кроме ис-
панки, много жертв приходи-
лось на эпидемии тифа, оспы 
и холеры. Не обошла эпиде-
мия гриппа и Москву.
«Под предлогом испанки вла-
сти запретили проведение 
крестных ходов», — писал 
в 1919 году московский 
священник отец Стефан 
Смирнов. 
Во время поездки в Харьков 
подхватил испанку и вскоре 
умер председатель ВЦИК, 
один из ближайших соратни-
ков Ленина Яков Свердлов. 
Жертвой эпидемии стала 
звезда немого кино Вера Хо-
лодная.
А в романе Ильи Ильфа и Евге-
ния Петрова «Двенадцать сту-
льев» мастер-гробовщик Без-
енчук едет на заработки в Мо-
скву, потому что там «гриб лю-
дей валит». О коммерческом 
успехе авторы не сообщают.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru  

дата

Коллекционирование

Недвижимость

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56
● Книги до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Букинист купит книгу до 1927 г. 
за 50 000 руб. Журналы и детские 
книги до 1945 г. Архивы, автогра-
фы, плакаты. Бесплатно оценю би-
блиотеку. Куплю дорого антиква-
риат, серебро, картины, иконы, 
фарфор, игрушки, бронзу, знаки 
и др. Т. (925) 795-57-97

ВИКТОРИЯ ДОРОНИНА
МИКРОБИОЛОГ

Сегодняшняя реакция на эпи-
демию ковида в разных стра-
нах во многом связана с их 
опытом борьбы с испанкой. 
Австралия тогда, как и сейчас, 
быстро ввела строгие запре-
тительные меры на массовые 
скопления людей и проведе-
ние массовых мероприятий, 
что позволило пережить эпи-
демию достаточно успешно. 
А власти Нью-Йорка долго 
не вводили карантин до по-
следнего и не закрывали шко-
лы и общественные учрежде-
ния. Жертвами испанки в ос-
новном были бедные люди.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

1918 год. Вагоновожатый в Сиэтле не пускает в трамвай 
людей без защитных масок
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